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Сдельная участь
Экс-председатель крайсуда оформлял активы по левым паспортам

Сергей Крылов

Б ывший председатель Краснодарско-
го краевого суда Александр Чернов 

на протяжении 25 лет использовал для 
регистрации собственности утерянные 
людьми паспорта, рассказали «Извести-
ям» источники в правоохранительных ор-
ганах. Его имущество на 7 млрд рублей 
сейчас пытается изъять Генпрокуратура. 
В том числе таким образом Чернов при-
обрёл 139 земельных участков. В случае 
если с Чернова снимут неприкосновен-

ность, ему может грозить сразу несколько 
уголовных дел, полагают эксперты. Под-
робности — в материале «Известий».

Бывшего председателя Краснодар-
ского краевого суда Александра Чер-
нова заподозрили в оформлении сделок 
с недвижимостью на левые паспор-
та, рассказал «Известиям» источник 
в правоохранительных органах. Таким 
образом он зарегистрировал объекты 
на сумму более 2 млрд рублей.

Чернов занимал должность предсе-
дателя суда с 1994 по 2019 год. Его пол-

номочия были прекращены после се-
рии скандальных разоблачений.

В сентябре 2024 года активами су-
дьи Чернова заинтересовалась Ген-
прокуратура. Но, поскольку он имеет 
статус неприкосновенности, при-
влечь его можно только в рамках 
гражданского дела. Надзорное ве-
домство подало иск к судье и ещё 
11  физлицам и трём организаци-
ям. Ведомство требовало передать 
их имущество в доход го-
сударства.
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Газовый пропуск
В ФРГ рассматривают восстановление «Северных потоков» —  
интерес к трубопроводам проявляют и в США

Связь из космоса
Через спутник можно будет звонить  
с обычного смартфона

Валерий Кодачигов

В России начинают испытывать тех-
нологию, позволяющую с обычно-

го смартфона звонить и подключать-
ся к интернету через спутник. Частоты 
для её тестирования в середине апреля 
МТС планирует выделить Госкомиссия 
по радиочастотам (ГКРЧ). Интересует она 
и других сотовых операторов. Такая связь 
нужна там, где зачастую нет сотовых се-
тей — на железной дороге и автотрассах, 
на Крайнем Севере, на дачах и в отда-
лённых населённых пунктах, отмечают 
эксперты. Массовой услуга может стать 
к концу 2020-х годов, когда у России по-
явятся собственные низкоорбитальные 
спутники связи, добавляют они.

В середине апреля ГКРЧ планиру-
ет выделить МТС полосы радиочастот 
1980–2010 МГц (канал связи «Земля — 
космос») и 2170–2200 МГц («космос — 
Земля») для проведения тестирования 
связи «спутник — смартфон», а также 
подключения к спутникам базовых 
станций. Об этом говорится в матери-
алах ГКРЧ, с которыми ознакомились 
«Известия». Тестирования будут прово-
диться на участках гибридной спутни-
ковой системы связи 5G. О том, какова 
потребность в частотах новой инно-
вационной системы связи и какие ре-
гуляторные меры должны поддержать 
запуск технологии в РФ, МТС должна 
сообщить в третьем квартале 2025 года, 

указано в приложении к проекту реше-
ния ГКРЧ.

«Известия» направили запрос в Мин-
цифры, курирующее работу ГКРЧ, а так-
же крупнейшим российским сотовым 
операторам. В МТС отказались от ком-
ментариев.

— Мы считаем, что создание гибрид-
ных сетей мобильной и спутниковой 
связи — один из ключевых приорите-
тов дальнейшего развития отрасли 
уже в среднесрочной перспективе. Это 
позволит эффективно решать многие 
проблемы предоставления базовых ус-
луг связи в труднодоступных местах, — 
отметили в пресс-службе «МегаФона».

Для такой связи необходимо раз-
вёртывание российской группиров-
ки низкоорбитальных спутников, что-
бы обеспечить приемлемую скорость 
и уровень сервиса, а также разработка 
стандартов подобного вида связи, от-
метили там.

— Тема гибридных спутниково-со-
товых технологий нам, безусловно, ин-
тересна, и t2 пристально наблюдает 
за их развитием. Они позволяют рас-
ширить территорию обслуживания 
пользователей там, где традиционной 
мобильной связи нет, — отметила пред-
ставитель компании Дарья Колеснико-
ва. — Устройства, имеющие возможность 
работать с мобильными сетями и спут-
никовыми системами, ограниченны, ры-
нок только начинает насыщаться ими. 
Согласно стратегии отрасли связи, уро-
вень группировки низкоорбитальных 
спутников, достаточный для реального 
использования технологии, 
будет достигнут к 2030-му.

Добавленное в стоимость
Реальные ставки по потребкредитам приблизились к 40%

Евгений Грачев

Б анки резко подняли полную сто-
имость кредитов (ПСК) — за две 

недели она увеличилась на 2,5 п.п. 
и в среднем достигла 40% в крупнейших 
финансовых организациях, выяснили 
«Известия». При этом несколько игро-
ков (ВТБ, Альфа-банк и МКБ) резко под-
няло верхнюю границу ПСК до 60–70%. 
Это значит, что политика финансовых 
организаций в отношении рискованных 
заёмщиков ужесточается всё сильнее. 
Получить дешёвую ссуду может толь-
ко идеальный клиент, а обычному че-
ловеку они будут просто недоступны. 
Однако с начала апреля должны зара-
ботать требования к предельному уров-
ню ПСК, а уже во второй половине года 
ставки могут пойти вниз вместе с клю-
чевой, полагают эксперты.

Средний уровень полной стоимо-
сти кредитов (ПСК) к концу марта при-
близился к 40%. Это следует из данных 
с сайтов банков, которые изучили «Из-
вестия». В среднем у топ-15 игроков рын-
ка он подскочил на 2,5 п.п. за две недели. 
Это объясняется резким ужесточени-
ем политики по отношению к высоко-
рискованным клиентам у ряда финан-
совых организаций.

За период с 10 по 27 марта реальные 
ставки по потребительским ссудам 
у крупнейших банков достигли 39,6%. 
При этом верхняя граница ПСК в сред-
нем почти достигла 50%, а у отдельных 
игроков ушла к 60–70%.

Сразу три крупных игрока резко под-
няли максимальную стоимость ссуд (сра-
зу на 20–30 п.п.) — это ВТБ, Альфа-банк 
и МКБ, следует из данных 
с сайтов этих организаций. 

В НОМЕРЕ
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Мощность уцелевшей ветки «Северного потока-2» составляет 27 млрд куб. м в год (на фото — газоприёмная станция в Мекленбурге, Германия)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 28.03.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,497   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,2083   ДИРХАМ ОАЭ 22,8277   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,8194   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,214   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1671   ДОЛЛАР США 83,8347   ЕВРО 90,5441   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,557 
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Кирилл Фенин

О пределённые политические круги и бизнес 
в ФРГ обсуждают возможность восстанов-

ления «Северных потоков» или использования 
уцелевшей ветки «Северного потока-2», заяви-
ли «Известиям» в посольстве РФ в Берлине. Ви-
це-премьер Александр Новак уточнил в беседе 
с редакцией, что не выведенная из строя ветка 
газопровода находится в рабочем состоянии. Бу-
дущее «Северных потоков» также обсуждается 

РФ и США. Техническая возможность поставок 
газа сохраняется и через трубопровод «Ямал — 
Европа», однако польская сторона не говорила 
о планах восстановить работу маршрута, ска-
зали «Известиям» в посольстве РФ в Варшаве.

В Германии ведутся дискуссии о возможно-
сти восстановить разрушенные в результате 
терактов «Северные потоки» или прокачивать 
российский газ по рабочей нитке «Северного 
потока-2», заявили «Известиям» в пресс-службе 
посольства России в Берлине.

— Представители немецкого бизнеса, от-
дельные депутаты бундестага, земельные по-
литики призывают федеральное правитель-
ство ФРГ вернуться к прагматичному курсу 
и возобновить поставки российских энерго-
носителей, десятилетиями обеспечивавшие 
энергетическую независимость ФРГ, вклю-
чая благополучие домохозяйств, и высокую 
конкурентоспособность немецкой продук-
ции. Впрочем, признаков изменения нынеш-
ней линии Берлина, в рамках которой примат 

политики над интересами национальной эко-
номики по-прежнему неоспорим, пока не на-
блюдается, — сказали в диппредставитель-
стве.

Напомним, что 26 сентября 2022-го в ре-
зультате диверсии были разрушены обе нит-
ки «Северного потока» и одна из двух нитей 
«Северного потока-2». Расследованием под-
рывов, квалифицированных Берлином как те-
ракт, занимается Генеральная про-
куратура ФРГ. b
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Газовый пропуск
A При этом никаких коммен-

тариев о ходе расследования, 
продолжающегося уже два с полови-
ной года, германская сторона не даёт, 
подчеркнули в посольстве РФ в Герма-
нии.

— Неоднократные российские за-
просы на этот счёт, включая предложе-
ния о проведении независимого меж-
дународного расследования с нашим 
участием под эгидой Совета Безопас-
ности ООН, результата также не дали, — 
сообщили там «Известиям». — Всё это 
заставляет усомниться в реальной за-
интересованности Берлина в выявле-
нии и привлечении к ответственности 
заказчиков и исполнителей терактов 
на одном из крупнейших объектов кри-
тической инфраструктуры Европы.

Технически уцелевшая ветка «Север-
ного потока-2» находится в рабочем со-
стоянии, заявил «Известиям» вице-пре-
мьер РФ Александр Новак.

— Здесь вопрос не технический. 
Технически в принципе газопровод 
в рабочем состоянии. Вопрос в целом 
в возможности поставок, эксплуата-
ции — здесь очень много вопросов. Нет 
потребителя, нет договора, — сказал 
зампред правительства.

Мощность уцелевшей ветки «Се-
верного потока-2» составляет 27 млрд 
куб. м в год, технически по ней мож-
но прокачивать и больше проектной 
мощности, сказал «Известиям» эксперт 
Финансового университета и Фонда на-
циональной энергетической безопас-
ности Игорь Юшков. Однако запустить 
газопровод в любом случае можно толь-
ко после получения разрешения от Гер-
мании. Для запуска разрушенных ве-
ток «Северных потоков» потребуется 
не только восстановить их целостность, 
но и провести исследования работоспо-
собности и решить проблему с турби-
нами, которые компания Siemens от-
казалась обслуживать, резюмировал 
эксперт.

В министерстве экономики и защи-
ты климата Германии ответили «Из-
вестиям», что не ведут переговоров 
с РФ о поставках газа по «Северному 
потоку-2».

— Это не обсуждается. Газопро-
вод «Северный поток-2» не прошёл 
сертификацию и не имеет юридиче-
ского разрешения. Поэтому вопрос 
об использовании газопровода не воз-
никает. Мы не занимаемся спекуляция-
ми и не комментируем гипотетические 
факты, — заявили «Известиям» в прави-
тельстве ФРГ.

При этом 25 марта правительство 
канцлера Германии Олафа Шольца фор-
мально ушло в отставку, он и члены каб-
мина продолжат исполнять обязанно-
сти до формирования нового кабинета.

В феврале в ФРГ прошли парламент-
ские выборы, по итогам которых победу 
одержал блок ХДС/ХСС с результатом 
28,5%. Второе место досталось «Аль-
тернативе для Германии» (АдГ), кото-
рая стала главной оппозиционной си-
лой, набрав 20,8%. Пока ещё правящая 
СДПГ получила 16,4%, «Зелёные» — 11,6%, 
а Левая партия — 8,9%. Сейчас ХДС ведёт 
переговоры с СДПГ для формирования 
коалиции, новое правительство под ру-
ководством лидера христианских демо-
кратов Фридриха Мерца может присту-
пить к работе в апреле. Подробности 
коалиционного соглашения остаются 
неясными.

По данным Politico, в ХДС/ХСС счи-
тают возможным обсуждение закупок 
российского газа в случае урегулирова-
ния ситуации на Украине. Об этом зая-
вил член партии Ян Хайниш, который 
состоит в рабочей группе по энергетике 
и климату в рамках переговоров о фор-
мировании коалиции с СДПГ.

Во второй по числу депутатов в бун-
дестаге партии АдГ считают возобнов-
ление работы «Северного потока-2» ча-
стью восстановления нормального 
делового партнёрства с Россией, заявил 
«Известиям» депутат Штеффен Котре.

Увеличение поставок российского 
газа в ЕС стало одной из тем перегово-
ров между США и РФ. В частности, во-
просы энергетики среди прочих обсуж-
дались во время телефонного разговора 
Владимира Путина и Дональда Трам-
па 18 марта.

«Если США и Россия договорятся 
о сотрудничестве в области энергети-
ки, то газовая труба для Европы может 
быть обеспечена. Это пойдёт на поль-
зу Европе, потому что она будет полу-

чать дешёвый газ», — отметил Путин 
на пресс-конференции 13 марта.

Сейчас Москва и Вашингтон переш-
ли к обсуждению предметных вопро-
сов. Представители России и Соеди-
нённых Штатов размышляют на тему 
возобновления работы российских га-
зопроводов «Северный поток» и «Се-
верный поток-2», заявил 25 марта гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров. Как отметил 
министр, «будет интересно», если Ва-
шингтон использует свои рычаги дав-
ления на ЕС и заставит страны сооб-
щества не отказываться от газа из РФ.

Газопровод «Северный поток-2» 
может быть передан под управле-
ние США, чтобы Германия получала 
по нему газ из России, сообщила газе-
та Bild. Отмечается, что для реализа-
ции такого варианта антироссийские 
санкции должны быть сняты не толь-
ко американской стороной, но и евро-
пейской. В настоящее время компании 
из ФРГ не могут вести свой бизнес с РФ 
напрямую и вынуждены делать это че-
рез третьи страны.

Возобновление работы газопрово-
да для Германии невозможно без одо-
брения со стороны Штатов. Вполне 
вероятно, что США будут стремить-
ся к дальнейшему расширению свое-
го влияния на энергоснабжение Гер-
мании и Европы в целом, в том числе 
через участие в продаже российского 
газа ФРГ, заявил «Известиям» Штеф-
фен Котре.

— США — крупный поставщик СПГ 
в Германию и в целом в Европу, они 
могли бы извлечь дополнительную 
выгоду, если бы участвовали в прода-
же российского трубопроводного газа 
в Германию. Это укрепило бы их гео-
стратегические и экономические ин-
тересы, но ещё больше ослабило бы су-
веренитет европейских стран в этих 
жизненно важных вопросах. Так-
же до сих пор неясно, были ли и в ка-
кой степени сами США ответственны 
за атаку на «Северный поток» или при-
частны к ней, — сказал он «Известиям».

Однако Игорь Юшков подчёркива-
ет: Россия и США — прямые конкурен-
ты в вопросе экспорта газа в Европу. 

Вашингтон намерен удвоить постав-
ки СПГ в ближайшие три года, поэто-
му ему нужно расчищать рынки сбы-
та от конкурентов. В связи с этим есть 
риск введения рестрикций против про-
екта «Ямал СПГ», который экспортиру-
ет в регион около 20 млн т сжиженного 
природного газа. Штаты не станут по-
могать России возвращаться на евро-
пейский рынок, считает он.

Помимо «Северных потоков» оста-
ются ещё три маршрута поставок тру-
бопроводного газа из РФ в ЕС. До 1 ян-
варя он шёл через Украину, которая 
остановила транзит. Словакия требу-
ет его возобновить, но пока Братисла-
ве не удалось добиться этого от Кие-
ва. Поэтому страна теперь получает 
российский газ по «Турецкому пото-
ку», как и Венгрия с Сербией. Постав-
ки в страны ЕС по этому маршруту 
выросли в феврале 2025 года на 26%, 
в годовом выражении до 1,55 млрд 
куб. м.

Прокачка российского газа возмож-
на и через газопровод Ямал — Европа, 
который проходит через Белоруссию 
и Польшу. Ранее она была прекраще-
на из-за отказа Варшавы оплачивать 
закупки в рублях. На данный момент 
польские власти не сообщали о пла-
нах возобновить поставки газа, сказа-
ли «Известиям» в посольстве РФ в этой 
стране.

На этом фоне в Брюсселе по-
прежнему привержены идее отказа 
от импорта российского ископаемо-
го топлива, включая газ.

— Еврокомиссия привержена идее 
постепенно отказаться от импор-
та российского ископаемого топли-
ва. И мы по-прежнему полностью 
привержены этому. Наша работа 
над дорожной картой продолжается, 
и мы по-прежнему полны решимости 
её реализовать, — заявили «Извести-
ям» в Европейской комиссии.

Алёна Нефёдова

М еждународное сотрудничество 
в Арктике переживает не лучшие 

времена из-за желания Запада идти 
на конфронтацию с Россией. Об этом за-
явил Владимир Путин 27 марта на пле-
нарном заседании VI Международного 
арктического форума «Арктика — терри-
тория диалога». При этом РФ не отказы-
вается от работы с заинтересованными 
странами и выступает за равноправное 
сотрудничество в северных широтах. Се-
годня задачи России в Арктике должны 
иметь исторический масштаб — с расчё-
том на десятилетия. Поэтому стране ну-
жен собственный торговый флот для су-
доходства по Севморпути. Кроме того, 
предстоит ввести в строй ледоколы но-
вого поколения. Правительству же пору-
чено проработать вопрос строительства 
в РФ новых верфей. Как будет развивать-
ся Арктика — в материале «Известий».

Путин 27 марта прилетел в Мурманск. 
Поездку президент начал с возложения 
цветов к монументу «Защитникам Запо-
лярья» на сопке Зелёный мыс.

Центральной частью программы 
стало выступление главы государства 
на Международном арктическом фо-
руме. Это мероприятие проводится 
с 2010 года и считается крупнейшей пло-
щадкой для обсуждения проблем и пер-
спектив развития Арктического региона.

Значение Арктики для всего мира ра-
стёт. К сожалению, усиливается и геопо-
литическая борьба за позиции в этом ре-
гионе, заявил Владимир Путин. 

— Все об этом хорошо знают, о пла-
нах США о присоединении Гренлан-
дии. Но вы знаете, это только 
на первый взгляд может кого-то удивить, 
и глубоко ошибочно полагать, что это 
какие-то экстравагантные разговоры 
новой американской администрации. 
Ничего подобного. На самом деле такие 
планы у Соединённых Штатов Амери-
ки появились ещё в 60-е годы XIX века. 
Уже тогда американская администра-
ция рассматривала возможность аннек-
сии Гренландии и Исландии, но эта идея 
не получила тогда поддержку Конгрес-
са, — сказал Владимир Путин.

США будут и дальше на системной 
основе продвигать свои геостратеги-
ческие, военно-политические и эконо-
мические интересы в Арктике. Сейчас 
международное взаимодействие в се-
верных широтах переживает не лучшие 
времена, поскольку ряд стран взял курс 
на конфронтацию и оборвал связи с Рос-

Новости   

Контактный повод
Москва готова к межпарламентскому диалогу с США

Кирилл Фенин, Алёна Нефёдова, 
Анастасия Костина

Россия готова к возобновлению диа-
лога с США на парламентском уров-

не, сообщили «Известиям» в Госдуме 
и Совете Федерации. Среди возможных 
тем для обсуждения законодателями — 
экономика, культура и спорт, уточнили 
в нижней палате. На фоне переговоров 
высшего руководства двух стран акти-
визировались формы коммуникации 
по разным линиям. Как контакты пар-
ламентариев могут сблизить Россию 
и США — в материале «Известий».

В Совете Федерации готовы к кон-
тактам с американскими сенаторами 
по линии межпарламентского диало-
га. Если будут соответствующие пред-
ложения от американской стороны, 
их конструктивно рассмотрят, заявил 
«Известиям» заместитель председате-
ля верхней палаты российского парла-
мента Константин Косачёв.

— Дело в том, что мы не прерыва-
ли парламентского диалога по своей 
инициативе ни с одной из зарубежных 

стран, включая недружественные, в том 
числе с США. Все двусторонние меж-
парламентские диалоги, которые сей-
час находятся в замороженном состо-
янии, были прерваны по инициативе 
другой стороны. Это касается и диало-
га между российскими и американски-
ми сенаторами, если говорить о верх-
них палатах. Поэтому если и когда 
наши американские коллеги поймут, 
что межпарламентский диалог — это 
очень хороший эффективный меха-
низм, содействующий продвижению 
вперёд двусторонних отношений в це-
лом, мы всегда будем готовы ответить 
на это взаимностью — в этом нет ни ма-
лейшего сомнения, — заявил сенатор 
«Известиям».

И уточнил: пока Совфед таких сиг-
налов с американской стороны не полу-
чал. В феврале надежду на восстанов-
ление контактов между Россией и США 
на уровне межпарламентского диалога 
выразила председатель Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко. Но тогда она 
отметила, что этот вопрос пока не сто-
ит в повестке.

Первый зампред комитета Госдумы 
по международным делам Алексей Чепа 
также заявил «Известиям», что на данный 
момент предложений о диалоге от чле-
нов палаты представителей США не по-
ступало, но определённые сигналы по не-
которым каналам приходят. В Госдуме 
готовы возобновить работу с США по ли-
нии парламентской дипломатии, заявил 
«Известиям» вице-спикер нижней палаты 
парламента Владислав Даванков.

— Диалог — это всегда хорошо. И то, 
что начались контакты на высшем уров-
не, даёт нам умеренный оптимизм. Пар-
ламентская дипломатия тоже очень 
важна — и по этой линии мы готовы 
возобновлять работу, — заявил поли-
тик «Известиям».

Он подчеркнул, что ещё важнее на-
лаживать горизонтальные связи в тор-
говле, науке, искусстве. Чаще всего 
именно такие связи скрепляют отно-
шения между странами сильнее всего. 
И не дают политикам принимать резкие 
решения, отметил Владислав Даванков.

А вот диалог с ЕС по межпарламент-
ской линии в ближайшее время малове-

Северный блок
Россия выступает за равноправное сотрудничество 
в Арктике — как наша страна будет развивать Заполярье

дня до Победы
28 марта

Похороны маршала Шапошникова 
28 марта в 16 часов 30 минут в Москве на Красной площади состоятся 
похороны маршала Советского Союза Бориса Шапошникова, старей-
шего военного руководителя и строителя Вооружённых сил СССР, сооб-
щает газета «Известия». Траурное шествие возглавят Сталин и Молотов. 

«Армия и флот Советского Союза склоняют свои боевые знамёна пе-
ред гробом Шапошникова и отдают честь одному из выдающихся 
полководцев Красной армии», — говорится в приказе главнокоман-
дующего, который публикует издание. 

В час погребения маршала Советского Союза Шапошникова умер-
шему отдадут последнюю воинскую почесть салютом в 24 артилле-
рийских залпа из ста двадцати четырёх орудий.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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роятен с учётом той злобной позиции, 
которую занимает большинство поли-
тических лидеров стран объединения, 
считает Константин Косачёв.

— Недавно мы принимали здесь де-
легацию национальной ассамблеи Сло-
вакии во главе с двумя вице-спикера-
ми. Буквально недавно я участвовал 
в режиме видео-конференц-связи уже 
во втором диалоге с парламентариями 
из стран Европейского союза и Евро-
парламента, который организовал Ин-
ститут Европы РАН. Вчера мы в таком 
диалоге участвовали, но надо сказать, 
что пока с другой стороны наши колле-
ги принимают участие в таком диало-
ге в индивидуальном качестве, то есть 
я не видел ни одного решения на уров-
не парламента, на уровне резолюции 
парламента какой-то из стран ЕС и тем 
более Европарламента, которые бы вы-
сказались в пользу восстановления ди-
алога с российскими коллегами, — от-
метил Косачёв «Известиям».

С приходом администрации Трам-
па Россия и США возобновили диалог 
по широкому кругу вопросов. В част-
ности, 12 февраля президенты двух 
стран провели первый телефонный 
разговор с 2022 года. За этим последо-
вала серия консультаций в Саудовской 
Аравии: 18 февраля делегации догово-
рились о восстановлении штатной чис-
ленности дипломатического персонала 
в посольствах обеих стран. А 24 марта 
в Эр-Рияде представители РФ и США 
обсудили Черноморскую зерновую 
инициативу и продолжение диалога 
по урегулированию конфликта на Укра-
ине. При этом российскую делегацию 
возглавили сенатор Григорий Карасин 
и советник главы ФСБ Сергей Беседа. 
Кроме того, в конце февраля в Стамбу-
ле стороны провели очередной раунд 
переговоров — в Турции делегации об-
судили восстановление нормальной ра-
боты посольств.

Российско-американское сотруд-
ничество, если оно полностью возоб-
новится, конечно, будет предполагать 
и межпарламентское взаимодействие. 
Для этого начинают создаваться усло-
вия, прежде всего необходимо восста-
новить инфраструктуру, заявил «Из-
вестиям» первый зампред комитета 
Госдумы по международным делам 
Дмитрий Новиков.
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Команду спустить на воду  
подводный ракетоносец «Пермь» 
Верховный главнокомандующий  
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Коалиция нежелающих
Европа продолжает сопротивляться мирным инициативам РФ

Иван Дубровин

По итогам завершившегося 27 марта 
в Париже саммита «коалиции же-

лающих» союзники Киева продолжа-
ют упорствовать — «мир возможен лишь 
через силу». Несмотря на обозначенное 
Россией условие о прекращении поста-
вок вооружений ВСУ, члены коалиции 
согласились продолжать оказывать 
Украине военную помощь. Часть стран 
всё ещё обсуждает отправку туда своих 
военных контингентов. Наконец, вопре-
ки договорённостям РФ и США по Чер-
номорской инициативе, европейцы от-
казываются ослаблять санкционное 
давление на российские финансовые 
организации. В Москве при этом кон-
статируют неизменное желание кол-
лективного Запада сорвать процесс 
мирного урегулирования. В эксперт-
ном сообществе уверены: за постоян-
ными разговорами ЕС о «российской 
угрозе» скрывается простое желание 
не говорить о реальных экономических 
проблемах блока.

Очередная встреча союзников Кие-
ва в Париже снова продемонстрирова-
ла их нежелание идти на уступки ради 
достижения урегулирования на Укра-
ине. По итогам саммита «коалиции же-
лающих» прозвучали уже дежурные 
заявления о необходимости и даль-
ше поддерживать украинскую армию 
вооружениями, чтобы усилить пере-
говорные позиции Киева. «Мы хотим 
остаться едиными, достичь мира че-
рез силу», — заявил президент Фран-
ции Эммануэль Макрон.

На саммит в Париж прибыли главы 
30 стран Европейского союза и НАТО, 
в том числе Великобритании, Бель-
гии, Германии, Испании, Италии, Ка-

нады, Нидерландов, Норвегии, Турции 
и Финляндии. Присутствовал на встре-
че и Владимир Зеленский, накануне 
прибывший во французскую столицу.

Он снова у п рек н ул Росси ю 
в том, что она не согласилась принять 
30-дневное перемирие, не выдвигая 
собственных условий. Но не сказать, 
чтобы Украина и её союзники были на-
строены на прекращение кровопроли-
тия. Франция выделит Киеву военный 
пакет в размере €2 млрд. В него войдут 
в том числе ракеты «Мистраль» класса 
«земля–воздух».

Что касается так называемых га-
рантий безопасности, для их достиже-
ния союзники Киева будут работать 
по трём направлениям. Первое — укре-
пление армии Украины. Для этого воен-
ные делегации Франции и Великобри-
тании отправятся туда в ближайшее 
время, чтобы обсудить с украински-
ми коллегами будущее ВСУ. Второе — 
формирование военных контингентов, 
которые будут размещены после за-
ключения мира в стратегически важ-
ных областях Украины. В этом аспекте 
европейцы пока не смогли выработать 
единую позицию. Наконец, чтобы га-
рантировать мир на Украине, стра-
ны Европы должны продолжать укре-
плять собственную оборону.

В принципе, если сравнивать эти 
заявления с официальными итога-
ми предшествующих встреч, созда-
ётся впечатление, что саммит в Па-
риже не стал откровением. Он снова 
подтвердил, что лишь малая часть ко-
алиции готова отправить на Украину 
своих военных. «Это будут силы от не-
скольких государств, потому что среди 
нас нет единства по этому вопросу», — 
отметил Макрон. На данный момент 
готовность участвовать в этой миссии 
выразили только Франция, Британия 
и примкнувшие к ним Канада, Австра-
лия и Швеция.

На саммите затронули и проблему 
санкций. Макрон, в частности, под-
черкнул: ещё не пришло время гово-
рить о снятии наложенных на Россию 
ограничений. Глава Евросовета Ан-
тониу Кошта в соцсетях также зая-
вил, что «лучший способ поддержать 
Украину» — это оставить в силе ан-
тироссийские санкции, введённые 
с 2022 года. Позже в Еврокомиссии 
указали на то, что снятие ограниче-
ний с Россельхозбанка требует согла-
сия всех членов ЕС.

Таким образом Евросоюз срывает 
одну из договорённостей, достигнутых 
делегациями России и США в Эр-Рияде, 
а именно то, что условием реализации 
так называемой черноморской сдел-
ки станет снятие санкционных огра-
ничений с финансовых организаций, 
задействованных в обеспечении опе-
раций по международной торгов-
ле продовольствием и удобрениями, 
а также их подключение к SWIFT. Гла-
ва Госдепа США Марко Рубио подтвер-
дил 26 марта: речь идёт не об амери-
канских санкциях, а об ограничениях, 
наложенных ЕС.

Если верить порталу Euroactiv, 
ссылающемуся на неназванного ди-
пломата ЕС, Брюссель в ближайшем 
будущем не намерен ни вносить из-
менения в санкционный режим про-
тив Москвы, ни разрешать подклю-
чение российских банков к системе 
SWIFT. «До следующего продления 
санкций (в июле 2025 года. — «Изве-
стия») ничего не изменится, и мы ра-
ботаем над тем, чтобы ничего не из-
менилось, потому что не изменилась 
ни сама Россия, ни её цели», — сказал 
еврочиновник.

сией, заявил Путин. Так, механизм Ар-
ктического совета, который был создан 
для сотрудничества в экологической 
сфере и реагирования на ЧС за поляр-
ным кругом деградировал из-за выбора 
западных государств, заявил президент.

Россия не допустит посягательств 
на свой суверенитет и надёжно защи-
тит национальные интересы, поддер-
живая мир и стабильность Заполярья.

— Нас, конечно, беспокоит только 
тот факт, что страны НАТО в целом всё 
чаще обозначают Крайний Север как 
плацдарм возможных конфликтов, от-
рабатывают применение войск в этих 
условиях, в том числе силами своих 
новобранцев — Финляндии и Швеции, 
с которыми, кстати говоря, до недавнего 
времени не было вообще никаких про-
блем. Сами своими руками зачем-то соз-
дают. Зачем? Совершенно непонят-
но. Но тем не менее мы будем исходить 
из того, что есть, будем реагировать 
на всё это, — заявил президент.

РФ готова к реализации проектов 
в Арктике с дружественными стра-
нами: к примеру, интерес к развитию 
транспортной инфраструктуры Аркти-
ки уже проявляют Белоруссия, Китай, 
ОАЭ и другие страны, заявил президент.

В дальнейшем сотрудничество 
в этом регионе возможно и со страна-
ми Запада, если они проявят интерес, 
и «время и таких проектов тоже обяза-
тельно придёт», считает Путин.

Большую часть своей речи глава го-
сударства посвятил развитию Аркти-
ки. Здесь формируется 7% ВВП России 
и около 11% экспорта.

РФ уже имеет самый большой ледо-
кольный флот в мире, но нужно вводить 
ледоколы нового поколения, включая 
атомные, чтобы усиливать свои пози-
ции в этой сфере.

Также Путин дал старт спуску на воду 
новой российской АПЛ четвёртого по-
коления «Пермь». 

— Сегодня в Северодвинске, на леген-
дарном «Севмаше» спускается на воду 
новая многоцелевая атомная подводная 
лодка «Пермь». Мы продолжаем серий-
ный выпуск современных подводных ра-
кетоносцев, и это уже пятая АПЛ про-
екта «Ясень-М». В следующем году она 
должна войти в состав ВМФ и присту-
пить к выполнению боевых задач, — ска-
зал Владимир Путин.

Он отметил, что «Пермь» стала пер-
вой многоцелевой подлодкой, на воору-
жении которой стоят гиперзвуковые ра-
кеты «Циркон».

— Мы продолжили и продолжим даль-
ше укреплять Военно-морской флот, 
включая его стратегическую состав-
ляющую, в целом наращивать темпы 
и объёмы строительства надводных 
и подводных кораблей разных проектов, 
оснащать их новейшим оружием, обо-
рудованием, средствами связи, — ска-
зал Владимир Путин. — Такие подводные 
лодки и корабли усилят мощь всех на-

ших флотов, будут укреплять безопас-
ность морских рубежей России, Север-
ного морского пути, обеспечат решение 
задач по защите национальных инте-
ресов в различных районах Мирового 
океана, в том числе в Арктической зоне, 
которая в условиях обостряющейся гло-
бальной конкуренции приобретает важ-
нейшее экономическое, логистическое, 
транспортное значение, — сказал прези-
дент на церемонии спуска.

Задачи России в Арктике должны 
иметь исторический масштаб — с расчё-
том на десятилетия и века, поэтому важ-
но реализовывать проект Трансаркти-
ческого коридора — маршрута, который 
соединяет Европу и Западную Африку 
через Атлантический океан. Владимир 
Путин поручил правительству до 1 авгу-
ста утвердить его финансово-экономи-
ческую модель развития. Для развития 
Трансарктического маршрута необхо-
димо раскрыть потенциал внутренних 
водных путей Арктики — северных рек 
Лены, Оби и Енисея.

Ключевым участком Трансарктиче-
ского транспортного коридора должен 
стать Северный морской путь, который 
соединит Петербург с Владивостоком.

Кроме того, РФ необходим собствен-
ный торговый флот в Арктике, включая 
грузовые и аварийно-спасательные суда, 
которые будут обеспечивать перевоз-
ки как по северным морям, так и по вну-
тренним водным путям арктических 
регионов. «Надо признать, что только 
отечественных судостроительных мощ-
ностей сейчас для этих целей недоста-
точно», — сказал он.

Президент также поручил прора-
ботать вопрос строительства в России 
новых современных высокотехноло-
гичных верфей. Он попросил правитель-
ство страны поддержать отечественные 
судостроительные и судоремонтные 
предприятия.

В сфере других транспортных отрас-
лей РФ предстоит развить Арктический 
полигон железных дорог. Это позволит 
разгрузить Транссиб и эффективно ис-

пользовать морские пути, заявил Вла-
димир Путин. Сибири и Уралу необхо-
димо предоставить железнодорожный 
выход к Арктике.

В Минвостокразвития рассказа-
ли «Известиям», что дальневосточные 
и арктические регионы готовы принять 
участие в создании новых верфей, стро-
ительстве флота ледового класса и ре-
ализации других поручений главы го-
сударства.

— Сегодня в российской Арктике ос-
ваиваются месторождения нефти и газа, 
металлов, других полезных ископаемых. 
Мы продолжим здесь масштабную ге-
ологоразведку, прежде всего в рамках 
федерального проекта «Геология: воз-
рождение легенды». Вместе с тем задача 
заключается в том, чтобы на мощной ре-
сурсной базе открывать в арктических 
регионах предприятия с глубокой пере-
работкой сырья, сохраняя уникальную 
природу Арктики, создавать производ-
ства с высокой добавленной стоимо-

стью в нефте- и газохимии, в сфере ред-
коземельных металлов, — сказал он.

Президент выступил с предложе-
нием организовать центр мониторин-
га вечной мерзлоты, привлечь к иссле-
дованиям ведущие научные институты. 
Также есть планы по созданию в Аркти-
ке научно-образовательной станции 
«Снежинка», которая поможет учёным 
на практике отработать новые «зелёные» 
технологии.

Президент не обошёл стороной и со-
циальные вопросы. Он поручил прави-
тельству к 1 сентября 2025 года разра-
ботать десятилетний план решения 
проблемы аварийного жилья на севе-
ре России. Это, по оценкам президен-
та, очень острая проблема для северян. 
Также стоит стимулировать сферу услуг 
в Арктической зоне, в том числе льгот-
ными кредитами.

Эти же темы президент затронул 
на совещании по развитию Арктической 
зоны РФ и Арктического транспортно-
го коридора. Перед Россией в Аркти-
ке стоят масштабные задачи: ей нужно 
не только укрепить транспортную и ло-
гистическую инфраструктуру, но и соз-
дать комфортные условия для жизни. 
Важно, чтобы у жителей «была инте-
ресная, хорошая, оплачиваемая рабо-
та, современные системы образования 
и здравоохранения, чтобы жить в Ар-
ктике было по-настоящему комфортно 
и привлекательно», подчеркнул глава го-

сударства. Сейчас Мурманская область 
служит примером для всех российских 
арктических регионов, поскольку раз-
вивается динамично и поступательно, 
отметил президент.

В этот же день Владимир Путин оз-
накомился с презентацией мастер-пла-
нов опорных населённых пунктов Ар-
ктической зоны России. В их перечень 
вошли 16 агломераций, расположен-
ных в девяти регионах: от Кемско-Бе-
ломорской в Карелии до Нового Уренгоя 
на Ямале. На их реализацию планирует-
ся направить более 3 трлн рублей. Для 
повышения качества жизни здесь есть 
ряд программ: льготная ипотека, еди-
ная президентская субсидия, реновация 
ЗАТО (закрытые административно-тер-
риториальные образования).

Президент поддержал просьбу гу-
бернатора Мурманской области Андрея 
Чибиса о продлении программы рено-
вации ЗАТО, которая сейчас рассчита-
на до 2026 года.

— Отдельно прошу правительство 
продлить программу реновации во-
енных городков, закрытых админи-
стративно-территориальных обра-
зований в Арктике, где живут наши 
солдаты и офицеры, их семьи. Хочу 
подчеркнуть, что связано это, конечно, 
и с усилением нашей военной компо-
ненты в этом регионе, число военнос-
лужащих здесь будет расти, — сказал 
Владимир Путин.

Такая программа реновации, отме-
тил он, должна действовать как мини-
мум до 2030 года с ежегодным объёмом 
финансовой поддержки из федераль-
ного бюджета не менее 10 млрд рублей.

Владимир Путин поручил кабмину 
и властям регионов открыть Арктику 
для массового туризма и поддержать 
инициативы по его развитию.

— Арктику ежегодно посещают бо-
лее миллиона туристов, чтобы позна-
комиться с её ландшафтами, увидеть 
северное сияние, заняться арктиче-
ской рыбалкой, покататься на собачьих 
упряжках в конце концов или совершить 
путешествие к заполярным архипела-
гам, — сказал Владимир Путин.

Для этого надо развивать всё — на-
чиная с ремонта и строительства ав-
томобильных дорог до развития ави-
ационного сообщения. Так, к примеру, 
аэропорты Арктики и Крайнего Севера 
нуждаются в модернизации, поэтому 
16 аэродромов, в том числе малых, бу-
дут обновлены в рамках профильного 
нацпроекта.
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«Молдова сегодня на грани исчезновения»
Лидер партии «Шанс» Алексей Лунгу — о борьбе правящих сил с оппозицией, 
аресте политиков и протестах в республике

Елизавета Борисенко, 
Елизавета Есипович

В ласти Молдавии пытаются запугать 
оппозицию в преддверии парламент-

ских выборов, заявил «Известиям» лидер 
правящей партии «Шанс» Алексей Лунгу, 
которого не выпустили из страны 27 мар-
та. Накануне в аэропорту задержали баш-
кана Гагаузии Евгению Гуцул. По словам 
Лунгу, власти хотят сместить главу авто-
номии перед голосованием, поскольку 
на президентских выборах в 2024-м в Гага-
узии за Майю Санду проголосовало мень-
ше 3% населения. О противостоянии Ки-
шинёва и Комрата, перспективах диалога 
власти и оппозиции, а также о протестах 
в республике — в эксклюзивном интер-
вью Алексея Лунгу «Известиям».

Расскажите, что произошло в четверг?
Я приехал в аэропорт на пару часов 

раньше, отдал документы, дал билет. 
У меня должна была быть встреча сна-
чала в Стамбуле с товарищем, и после 
этого я планировал участвовать в Мо-
скве в форуме стран СНГ. Погранполи-
ция сказала, что они должны провести 
легальный дополнительный досмотр. 
Я показал им, что у меня нет ничего за-
прещённого, пошёл в зал ожидания. Мне 
должны были принести паспорт и вер-
нуть билет. Через полчаса ожидания по-
дошёл другой работник погранполиции 
и сказал, что они должны провести вто-
рой досмотр. После второй проверки 
кто-то подошёл и сказал: «Эта инфор-
мация пока непубличная, но вы сегод-
ня никуда не вылетите».

После моих вопросов мне сказа-
ли, что приедут представители Нацио-
нального антикоррупционного центра 
и вручат мне повестку. Вся эта проце-
дура длилась где-то два часа. Самолёт 
вылетел без меня. Мне сначала вручил 
повестку в Национальный антикорруп-
ционный центр представитель погран-
полиции, потом через несколько ми-
нут всё-таки приехал и представитель 
НЦБК. Никаких объяснений не было. 
У меня на сегодняшний день нет ника-
кого юридического статуса, нет ника-
кого розыска, запретов.

Самое интересное, что повестка 
была распечатана сегодня утром. Появ-
ляется вопрос: почему меня не вызвали 
раньше? Почему сегодня, когда я просто 
должен был вылететь по своим делам?

Я никуда не хочу бежать. Я ни в чём 
не виноват.

Есть ли какие-то обновления по аре-
сту Евгении Гуцул и поддерживаете ли 
вы с ней контакт?

Я пока ничего не знаю и не хочу 
что-то говорить. Знаю, что прокуро-
ры запросили у судьи 30 суток ареста.

Почему, по вашему мнению, задержа-
ние произошло именно сейчас?

Это происходит именно сейчас, так 
как мы через очень короткий период 
узнаем дату парламентских выборов. 
И вот наша власть готовится к борьбе 
с сильными оппозиционными силами. 
Это просто борьба с нами, с оппози-
цией. Это ясно каждому гражданину 
Молдовы, который понял, что у нас 
на сегодняшний день фашистское, за-
хваченное государство. Всех нас не за-
кроют, мы будем бороться до конца.

И всё, что началось со вторника, 
когда задержали башкана Гагаузии Ев-
гению Гуцул, — это сущность нынеш-
ней власти, которая боится. Сейчас 
грядут очень важные перемены, после 
которых их место будет в заключении, 
они это понимают.

У нас на сегодняшний день доста-
точно доказательств, что в Республике 
Молдова власть узурпировали, власть 
захвачена PAS (PAS — правящая партия 
«Действие и солидарность». — «Изве-
стия»), которая была финансирована 
ОПГ, USAID и другими западными пре-
ступными организациями.

Но не запугают, поэтому мы будем 
бороться до конца. А конец один — сме-
на власти и приход к власти здоровой 
политической силы, которая не будет 
воровать бюджетные деньги, не будет 
жить на откатах из западных кредитов.

На сегодняшний день Молдова — 
это беднейшая европейская стра-
на с самыми высокими ценами на газ, 
на продовольственные продукты 
и другие товары. Мы на сегодняшний 
день позорище европейского конти-
нента. И если кто-то считает, что вот 
это и есть модель интеграции в Евросо-
юз, то значит, интеграция в Евросоюз 
означает исчезновение страны и раз-
рушение всего демократичного.

Президент Молдовы боится. Евгения 
за очень короткий период стала и вправ-
ду лидером юга Республики Молдова, 
и её поддерживают очень много людей. 
Поэтому и начался этот беспредел. В Га-
гаузии есть и предатели, которые ра-
ботают с PAS и которые очень сильно 
хотят увидеть Евгению снятой с долж-
ности башкана. Это нужно для того, что-
бы PAS поставила лояльных к ней гагау-
зов на роль главы автономии.

Насколько вообще успешными могут 
быть попытки властей ограничить ра-
боту оппозиции перед голосованием?

Они меняют правила игры во время 
игры. У меня есть призыв к остальным 
оппозиционным партиям: не кокетни-
чать с PAS. Я призываю все здоровые 
силы не поддаваться искушению и рядом 
с нами бороться до конца за права граж-
дан Республики Молдова, за права Евге-
нии Гуцул, за права всей нашей страны. 
Молдова сегодня на грани исчезновения. 
Мы экономически исчезаем, мы социаль-
но исчезаем, у нас пустеют сёла, города.

У нас разрушены заводы, которые 
до 2019 года работали. От нас уезжают 
инвесторы, которые открывали тыся-
чу рабочих мест в Республике Молдова. 
Мы на сегодняшний день из сельско-
хозяйственной страны стали страной, 
которая импортирует фрукты и овощи 
из Греции, с Кипра, из Турции.

Какие меры будет принимать блок «По-
беда», в который входит ваша партия?

Уже есть несколько дел в Европей-
ском суде по правам человека, мы бу-
дем бороться до конца, потому что 
если мы сейчас опустим руки, то и у на-
ших граждан надежд не будет. Мы бу-
дем оспаривать все решения, требо-
вать справедливости. Кроме этого 
мы потребуем возмещения ущерба 
морального, социального.

И я ещё верю, что в этом году пар-
ламентские выборы пройдут совсем 
по другим законам и правилам. Лиде-
ры PAS получат по шапке и от Запада, 
и от Востока. Молдова на пересечении 
двух больших цивилизаций — запад-
ной и восточной. И те западные кура-
торы, которые до сих пор крышевали 
PAS, уходят. 
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« МЫ ПРОДОЛЖАЕМ СЕРИЙНЫЙ ВЫПУСК СОВРЕМЕН-
НЫХ ПОДВОДНЫХ РАКЕТОНОСЦЕВ, И ЭТО УЖЕ ПЯТАЯ 
АПЛ ПРОЕКТА «ЯСЕНЬ-М». В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ ОНА 

ДОЛЖНА ВОЙТИ В СОСТАВ ВМФ И ПРИСТУПИТЬ К ВЫПОЛНЕ-
НИЮ БОЕВЫХ ЗАДАЧ
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Французская вина
Алжир рассчитывает на компенсации за колониальный период —  
какие ещё страны хотят возмещения ущерба от бывших метрополий

Альберт Калашян 

П арламент Алжира разрабатывает за-
конопроект, который закрепит при-

знание преступлений Франции в коло-
ниальный период. В случае его принятия 
страна официально потребует от Пари-
жа выплату компенсации за нанесённый 
ущерб. Об этом «Известиям» рассказали 
в крупнейшей исламской партии страны 
«Движение общества за мир». Во фракции 
добавили, что был сформирован коми-
тет из шести партий, которому поруче-
но разработать окончательный вариант 
закона. Эта инициатива накладывается 
на уже напряжённые отношения между 
Алжиром и Францией.

В парламенте Алжира идёт работа 
над законом, который призван юриди
чески признать преступления Фран
ции в период колониального господства. 
В случае его принятия официальный за
прос о признании геноцида, извинени
ях и выплате компенсаций будет на
правлен Парижу. Об этом «Известиям» 
рассказал замглавы партии «Движение 
общества за мир» Ахмад Садук.

— Мы требуем от Франции при
знать её преступления, официально 
извиниться и выплатить компенсации. 
Если Париж позволяет себе требовать 
признания и компенсаций от Турции 
за события в отношении армян, то по
чему Франция сама не готова ответить 
за 130 лет оккупации Алжира? — заявил 
парламентарий.

Как рассказал «Известиям» предста
витель «Движения общества за мир», 

требование признать преступления 
Франции представляет принципиаль
ную позицию всех политических сил 
страны.

Инициатива криминализации фран
цузского колониализма не нова для ал
жирской политики. Ещё в 2021 году 
в Народную национальную ассамблею 
(нижнюю палату парламента) вносил
ся законопроект, призванный юриди
чески осудить преступления Парижа. 
Документ не был рассмотрен. Но сейчас 
политическая обстановка изменилась.

— Достигнуто соглашение о форми
ровании парламентского комитета, со
стоящего из шести блоков, представ
ляющих народ страны. Этот комитет, 
несомненно, будет работать в рамках 
консенсуса над подготовкой законо
проекта, криминализирующего коло
ниализм, — сообщил Ахмад Садук.

Документ будет вынесен на рассмо
трение в ближайшие месяцы.

— Если президент не вмешает
ся, чтобы остановить процесс, шансы 
на то, что закон будет принят, огромны. 
По этому вопросу существует консен
сус, и ни один представитель не посме
ет голосовать против, — поделился сво
им мнением с «Известиями» алжирский 
политолог Акрам Хариф.

Париж пока не комментирует иници
ативу, но этот закон может серьёзно ос
ложнить и без того напряжённые отно
шения между двумя странами.

Франция захватила Алжир в 1830 го
ду, после чего на протяжении 130 лет же
стоко подавляла любое сопротивление 

местного населения. По данным алжир
ских властей, за этот период погибли бо
лее 5,6 млн человек.

— Франция убивала, сжигала деревни, 
проводила массовые казни, уничтожала 
традиции, культуру и веру. Когда фран
цузы пришли в Алжир, это была одна 
из самых образованных и культурных 
стран в регионе. Когда они ушли — бо
лее 90% населения не умели ни читать, 
ни писать, — подчеркнул «Известиям» 
Ахмад Садук.

Одним из самых жестоких эпизодов 
стало подавление восстания в Сетифе 
в 1945 году. Тогда французские войска 
устроили массовую расправу над ал
жирскими протестующими, что, по мне
нию многих историков, стало предвест
ником войны за независимость.

Алжир неоднократно требовал 
от Франции признать преступле
ния, но Париж уклонялся. В 2005 году 
во Франции был принят закон, 4я статья 
которого рекомендовала преподавате
лям истории уделять большое внимание 
признанию «позитивной роли француз
ского присутствия за рубежом, особен
но в Северной Африке». Это вызвало рез
кое осуждение в Алжире.

К слову, это далеко не первая страна, 
настаивающая на компенсациях от быв
ших метрополий за колониальные пре
ступления. В последние десятилетия 
такие требования чаще появляются 
от государств Африки, Азии и Карибско
го бассейна. Лидеры 15 стран Карибского 
сообщества (КАРИКОМ) заявили о наме
рении добиваться от Великобритании, 
Франции и Нидерландов выплат за века 
рабства и эксплуатации.

Лидер захвативших власть в Нигере 
в 2023 году военных Абдурахман Тчиани 
также утверждал, что Франция должна 
выплатить африканской стране компен
сацию за более чем 100 лет колониаль
ного разграбления природных ресурсов. 
Аналогичные требования направлены 
и к Португалии, например власти Сан
Томе и Принсипи сообщали о намерении 
получить компенсации от Лиссабона.

Семён Бойков

Россия готова к сотрудничеству с Ки-
таем во всех областях, включая высо-

кие технологии, проведение совместных 
исследований и космическую отрасль. 
Об этом заявил вице-премьер РФ Алек-
сей Оверчук, возглавивший нашу деле-
гацию на Боаоском азиатском форуме. 
Он также рассказал, что первый грузовой 
поезд из России в Пакистан отправится 
уже в апреле. Создаваемая в Азии транс-
портная инфраструктура сыграет важ-
ную роль при развитии региональных 
связей исламской республики с Китаем, 
АСЕАН, странами Персидского залива 
и Россией, отметил «Известиям» министр 
финансов Пакистана Мухаммад Ауранг-
зеб. В экспертном сообществе считают: 
торговые войны, которые сейчас развя-
зывают США, могут подтолкнуть страны 
региона к более тесному экономическо-
му сотрудничеству. В этих условиях боль-
шую значимость может приобрести ини-
циатива РФ о формировании Большого 
Евразийского партнёрства.

АзиатскоТихоокеанский регион со
храняет лидирующие позиции в обе
спечении роста глобальной экономи
ки. Роль Азии в строительстве общего 
будущего на фоне глобальных вызовов 
стала главной темой Боаоского азиат
ского форума, который проходит в Ки
тае на острове Хайнань с 25 по 28 марта.

Форум в Боао считается одной 
из наиболее авторитетных площадок 
в Азии, на которой обсуждают клю
чевые вопросы мировой экономи
ки и политики. Его нередко называют 
«восточным Давосом» по аналогии с ме
роприятием, которое ежегодно прохо
дит в Швейцарии. Впервые азиатский 
форум прошёл более 20 лет назад.

При этом сам Боао круглый  год 
остаётся тихим и спокойным местом. 
Курортный город — райский уголок 
для любителей девственной природы, 
тёп лого моря, экзотических фруктов 
(в частности, манго) и влажного субэк
ваториального климата. Уже рано утром 
столбик термометра достигает почти 
30 градусов. И это только в марте.

— Боао оживает лишь в дни форума, 
а большую часть времени у него, я бы 
даже сказал, слишком размеренная 
жизнь. Это, по сути, посёлок городско
го типа. Рядом расположен Цюнхай, ко
торый по российским меркам можно на
звать городским округом, — рассказал 
«Известиям» местный житель.

В этом году российская делегация 
стала, пожалуй, одной из самых пред
ставительных. Её, как и в 2024м, возгла
вил вицепремьер РФ Алексей Оверчук. 
Он пробудет на Хайнане с 27 по 28 мар

та. Практически сразу после девятича
сового перелёта из Москвы он провёл 
переговоры с заместителем премьера 
Госсовета КНР Дин Сюэсяном. Оверчук 
заявил, что стратегическое партнёрство 
России и Китая отвечает интересам обе
их стран. Их отношения давно приоб
рели особый характер. Так, по случаю 
80летия Победы во Второй мировой 
войне в этом году должны состояться 
взаимные визиты Си Цзиньпина в Мо
скву в мае и Владимира Путина в Пекин 
в сентябре.

— У нас очень широкое сотрудни
чество с Китаем. Товарооборот в про
шлом году превысил $244 млрд — это 

очень хорошая цифра. Мы готовы к со
трудничеству с КНР во всех областях, 
включая высокие технологии, прове
дение совместных исследований, кос
мос, — заявил Алексей Оверчук, отве

чая на вопросы журналистов по итогам 
встречи.

К слову, ещё в 2018 году товарооборот 
РФ с Китаем был почти в 2,5 раза мень
ше — около $100 млрд. Россия остаётся 
крупнейшим поставщиком в КНР неф
ти, газа, различных руд и металлов. В РФ 
же попрежнему растёт спрос на обору
дование, автомобили и технику из ре
спублики.

— Китай уже обладает очень боль
шим количеством основных техноло
гий, и он держит их в своих собствен
ных руках. Поэтому он в состоянии 
производить всё то, что многие стра
ны мира производят самостоятель

но гдето на 20, 30, 40 или 50%, — заявил 
«Известиям» заместитель директора, 
руководитель Центра азиатскотихо
океанских исследований ИМЭМО РАН 
Александр Ломанов. — Уникальность Ки
тая для России абсолютно очевидна. Это 
огромный рынок, промышленные компе
тенции, способность производить това
ры в огромных количествах для вывода 
на международные рынки. Поэтому пар
тнёра, полностью равного Китаю по его 
экономическим, производственным 
и научноинновационным возможно
стям, РФ пока найти достаточно сложно.

Вслед за встречей с Дин Сюэсяном 
российский вицепремьер провёл пе

реговоры с министром финансов Па
кистана Мухаммадом Аурангзебом. 
По словам Алексея Оверчука, сторо
ны обсудили двустороннюю повестку, 
включая сотрудничество в энергети
ке, а также продовольственную тема
тику. Кроме того, примерно в апреле 
из России в Пакистан должен прийти 
первый грузовой поезд. К слову, у РФ 
с этой республикой никогда до этого 
не существовало железнодорожного 
сообщения. При этом Москва и Исла
мабад заинтересованы в дальнейшем 
расширении транспортных коридоров, 
особенно в контексте реализации меж
дународного транспортного коридора 
«Север — Юг».

— Сейчас идёт обсуждение [проектов] 
по железной дороге, отраслей [промыш
ленности] и, конечно, энергетическо
го сотрудничества. Но, как вы слышали 
здесь, на форуме, вся инфраструктура, 
будь то портовая или железнодорож
ная, станет очень важной для [разви
тия] региональных связей по мере на
шего продвижения вперёд с Китаем, 
АСЕАН, странами Персидского залива, 
центральноазиатскими республика
ми, Россией. Так что всё это региональ
ное сообщение, инфраструктура станут 
очень значимыми, — заявил «Известиям» 
Мухаммад Аурангзеб.

Кроме того, Россия развивает эконо
мическое сотрудничество с Бангладеш: 
в рамках Боаоского форума Алексей 
Оверчук провёл переговоры с главой 
временного правительства страны 
Мухаммадом Юнусом. В Бангладеш 
в прошлом году сменилась власть, при 
этом Москва продолжает диалог с Дак
кой. Так, «Росатом» активно реализует 
в стране проект по строительству АЭС 
«Руппур». Власти Бангладеш рассчиты
вают более глубоко сотрудничать с РФ 
в области ядерной энергетики, а также 
продовольственной безопасности.

— Россия — важный партнёр для 
многих азиатских стран. Их привле
кает её рынок, природные ресурсы, 
в частности нефть и газ, полезные ис
копаемые, — заявил «Известиям» пред
седатель китайского Центра по сотруд
ничеству и управлению в области моря 
У Шицунь. — России же нужны техноло
гии, в частности китайские, например 
в области искусственного интеллекта.

Мир

Прочный фундамент

Дмитрий Стефанович

Политолог

Российско-китайское конструктив-
ное взаимодействие в сфере без-

опасности — один из ключевых факто-
ров стабильности в Евразии и в мире. 
Пожалуй, важнейшей особенностью со-
трудничества Москвы и Пекина служит 
уважительное отношение к восприни-
маемым угрозам (в первую очередь та-
ким, как расширение НАТО — с одной сто-
роны и фактор Тайваня — с другой), что 
в том числе неоднократно зафиксиро-
вано в официальных документах. При 
этом обе стороны не требуют безогово-
рочной поддержки по всем вопросам, и, 
как представляется, именно это и делает 
российско-китайские отношения устой-
чивыми и гибкими.

Одновременно Москва и Пекин ре
ализуют совместные проекты на под
линно стратегическом уровне, яр
чайшей иллюстрацией чего стало 
совместное патрулирование тяжёлых 
бомбардировщиков. Конечно, сегодня 
здесь больше сигнального и символи
ческого значения, чем отработки бое
вых операций, однако наращивание 
координации заметно. К признакам 
этого можно отнести взлёты и посад
ки ракетоносцев на аэродромах друг 
друга, а также совместный полёт к бе
регам Аляски, причём последний эпи
зод отметили и ответственные руково
дители американской ПВО из NORAD. 
Идёт и сотрудничество в сфере созда
ния китайской системы предупрежде
ния о ракетном нападении. Напомним 
и о взаимном обязательстве о непри
менении ядерного оружия первыми.

Наши отношения с недавних пор ха
рактеризуются и «двойным противо
действием» как реакцией на «двойное 
сдерживание», объявленное прошлой 
американской администрацией. Не ис
ключено, что Трамп и его команда в но
вый срок попробуют подойти к «рус

скому и китайскому измерению своей 
безопасности» более творчески. Одна
ко даже возможное потепление в дву
сторонних отношениях Москвы и Пе
кина с Вашингтоном никак не ведёт 
к охлаждению между РФ и КНР.

Фундамент наших отношений не за
висит от внешней среды, хотя давле
ние способствует его укреплению. Тем 
не менее главная причина нынешнего 
состояния российскокитайских отно
шений в сфере безопасности — общее 
понимание пагубности военного про
тивостояния между нашими держава
ми. Слишком много ресурсов было вы
брошено в период советскокитайских 
противоречий. Напротив, успешное 
преодоление этих противоречий при
вело если не к процветанию, то уж точ
но к относительному благополучию.

Помимо США на российскоки
тайское взаимодействие определён
ное влияние оказывают и, скажем так, 
«четвёртые страны» и их объединения, 
и здесь не всегда уместны единые под
ходы. Например, нынешняя европей
ская политика подчёркнуто антирос
сийская, в то время как в отношении 
Китая и ЕС отдельные страны стара
ются сохранить гибкость. При этом 
и в КНР видят в позитивном взаимо
действии с Европой в условиях давле
ния США (опять же в том числе и на Ев
ропу) определённые возможности для 
укрепления своего статуса глобальной 
сверхдержавы — в первую очередь эко
номически и технологически, конечно.

Одновременно ни Пекину, ни тем 
более Москве не следует игнориро
вать европейские планы милитариза
ции. Да, темпы наращивания военно
го потенциала стран ЕС не впечатляют, 
но не факт, что так оно и продолжится. 
Более того, нельзя исключать, что па
раллельно с наращиванием этого по
тенциала будут запущены процессы 

урегулирования с Россией и встраи
вания в политику США. В итоге воору
жённые силы стран ЕС могут оказать
ся уже не символическим, а реальным 
фактором многостороннего сдержи
вания в АзиатскоТихоокеанском ре
гионе.

Российскокитайское сотрудни
чество ведётся и с прицелом на выход 
за пределы планеты. Постепенно вы
рисовываются контуры совместного 
лунного проекта, причём за нашей сто
роной, вероятно, может остаться энер
гетическое обеспечение будущей базы. 
Это не ближняя перспектива, однако 
долгосрочные совместные высокотех
нологичные проекты — полезный скре
пляющий элемент. Важным измере
нием взаимодействия в этой области 
стали общие подходы, направленные 
на противодействие доминированию 
США в космическом пространстве, ко
торое явочным порядком пытаются 
сделать нормой. Ключевым элементом 
этой работы остаётся недопущение 
размещения оружия в космосе.

Говоря о высоких технологиях, хо
телось бы более смелого взаимодей
ствия китайских контрагентов с рос
сийскими предприятиями в условиях 
санкционного давления на РФ. Вместе 
с тем аккуратность в суждениях и по
нимание в отношении озабоченностей 
друг друга в текущей обстановке ско
рее позитивная характеристика наше
го взаимодействия.

Многое можно было бы сказать 
и про близость российских и китай
ских подходов в контексте иранской 
ядерной программы, и про сотрудни
чество Москвы и Пекина с Пхеньяном, 
и про фактор AUKUS, но завершить эту 
колонку хотелось бы темой евразий
ской безопасности. ШОС, а в опреде
лённой мере и БРИКС — гибкие инстру
менты, что многие эксперты считают 
серьёзным недостатком этих интегра
ционных объединений. Вместе с тем 
именно гибкость стала основой рос
сийскокитайских отношений.

У нас нет и не может быть универ
сального инструмента, который бы 
раз и навсегда избавил Россию, Китай 
и наших соседей от всех проблем в об
ласти безопасности, но у нас есть опыт 
позитивного взаимодействия и реше
ния отдельных проблем. К сожалению, 
международные конфликты, в том 
числе вооружённые, вряд ли исчезнут 
в обозримом будущем. Тем более цен
ной выглядит стабилизирующая роль 
существующих отношений между Мо
сквой и Пекином.

МНЕНИЕ   

« РОССИЙСКО-
КИТАЙСКОЕ СО-
ТРУДНИЧЕСТВО 

ВЕДЁТСЯ И С ПРИЦЕЛОМ 
НА ВЫХОД ЗА ПРЕДЕЛЫ 
ПЛАНЕТЫ. ПОСТЕПЕННО 
ВЫРИСОВЫВАЮТСЯ КОН-
ТУРЫ СОВМЕСТНОГО ЛУН-
НОГО ПРОЕКТА

Празднование 70-й годовщины начала войны Алжира за независимость от Франции

в 2,5 раза

товарооборот России и Китая 
с 2018 года
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Добавленное в стоимость
A Это значит, что менее надёж-

ным клиентам кредитование 
обойдётся ещё дороже, ведь с помощью 
высоких ставок кредитные организа-
ции страхуются от возможных рисков.

Однако те же самые игроки опусти-
ли нижний порог ПСК в среднем на 2 п.п., 
сделав свои продукты лишь немного до-
ступнее для надёжных клиентов, выяс-
нили «Известия».

Кроме того, за прошедшие две неде-
ли Газпромбанк повысил уровень ПСК 
в среднем на 4 п.п., Россельхозбанк — 
на 0,4 п.п., следует из данных с их сай-
тов. В то же время Ак Барс Банк снизил 
реальные ставки в среднем на 2 п.п.

— Минимальные ставки предлага-
ются заёмщикам с высоким кредит-
ным рейтингом, стабильным доходом 
и отсутствием просрочек, тогда как мак-
симальные применяются к клиентам 
с повышенным риском дефолта, — пояс-
нил директор кредитного направления 
в «Сравни» Магомед Гамзаев.

Наименее рискованный сегмент для 
финорганизации — действующие клиен-
ты (желательно получающие зарплату 
на счёт в организации) и те, кто уже брал 
у них кредит и не допускал просрочек, 
отметила глава экспертной аналитики 
«Банки.ру» Инна Солдатенкова. Однако 
даже для этой категории ставки остают-
ся на пиковых и, по сути, заградитель-
ных значениях. По данным «Известий», 
нижний порог ПСК в среднем проходит 
по отметке 29,3%.

Ставки по ссудам растут не толь-
ко из-за ключевой, но также из-за сто-
имости денег, которые банки привле-
кают от населения, пояснил экономист 
Андрей Бархота. Ещё в конце 2024 года 
доходность депозитов в среднем до-
стигала 22% при ставке ЦБ в 21%. Эта 
нетипичная ситуация была вызвана 
всплеском спроса рынка на средства 
вкладчиков.

При этом ставки по вкладам опусти-
лись до уровня ниже ключевой только 
в середине марта, следует из подсчётов 
«Известий». Банкам приходится держать 
высокие ставки по кредитам, чтобы от-
бить дорогое фондирование в предыду-
щие месяцы (когда они ставили высо-
кую доходность по депозитам).

При этом банки действительно мо-
гут снижать ставки для более надёж-
ных клиентов, но это обязательно бу-
дет компенсироваться их ростом для 
других категорий, подчеркнул Андрей 
Бархота. Снижение минимального ПСК 
у ряда крупных игроков не означает, что 
для среднестатистического клиента ус-
ловия там улучшились.

Помимо того, на рынке отмечает-
ся общее снижение качества клиен-
тов, уточнила представитель банка 
«Дом.РФ» Дарья Морозова. Кроме того, 
из-за ограничений ЦБ для участников 
рынка всё менее выгодным становит-
ся кредитование заёмщиков, которые 
направляют на обслуживание долгов 
более половины дохода, уточнил пред-
ставитель ПСБ. Регулятор вводит та-
кие меры, чтобы уже закредитованные 
граждане не набирали ещё больше ссуд.

Помимо того, финорганизации поль-
зуются последней возможностью опре-
делить реальные ставки по ссудам без 
ограничений. ЦБ отменил требова-
ния к предельному уровню ПСК с янва-
ря по март, напомнила главный анали-

тик Совкомбанка Анна Землянова. Уже 
в следующем месяце эта мера снова за-
работает, и у рынка будет меньше воз-
можностей подстроить стоимость ссуд 
под рыночные условия.

Во втором квартале ставки, скорее 
всего, останутся без изменений, уточ-
нила Дарья Морозова из банка «Дом.РФ». 
Но уже во втором полугодии их стои-
мость постепенно начнёт уменьшать-
ся — по прогнозам опрошенных «Изве-
стиями» аналитиков, ЦБ может перейти 
к циклу снижения ключевой летом.

Рост среднего ПСК на 2,5 п.п. за две 
недели говорит об общем удорожании 
кредитов и снижении их доступности 
для большинства клиентов, констати-
ровал глава инвестиционной компа-
нии SharesPro Денис Астафьев. Особен-
но это касается заёмщиков со средним 
и низким рейтингом, условия для кото-
рых продолжат ужесточаться.

Переплата по двухлетнему креди-
ту на 120 тыс. рублей с ПСК 40% соста-
вит 56 тыс., уточнил Магомед Гамзаев 
из «Сравни». Рост затрат на обслужи-
вание новых долгов лишь сильнее огра-
ничит платёжеспособность клиентов.

Кредиты с максимальным уровнем 
ПСК получают клиенты с невысоким 
рейтингом (ниже 600 баллов), с просроч-
ками по предыдущим ссудам и без под-
тверждённого уровня дохода, отметил 
аналитик Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов. Речь в основном идёт о кли-
ентах с открытого рынка, которые рань-
ше не пользовались услугами банка.

Доля кредитов по сверхвысоким 
ставкам у крупных финансовых орга-
низаций не превышает 10%, а одобря-
ют их лишь в одном случае из десяти, 
пояснил Владимир Чернов. Банк «Дом.
РФ» уточнил, что у него ссуды по самым 
высоким ставкам получают только 20% 
заёмщиков из общего объёма выдач. 
У средних и небольших игроков рынка 
доля может достигать 30%.

— Это значит, что люди действитель-
но готовы брать кредиты под 40–60% 
и спрос на них сохраняется, — подыто-
жил Магомед Гамзаев.

Обычно настолько дорогие ссуды 
люди берут при острой нужде в сред-
ствах для покрытия предыдущих дол-
гов, уточнил Андрей Бархота. Нередко 
в долговую кабалу влезают в трудных 
жизненных ситуациях — например, ког-
да деньги срочно требуются на лечение, 
добавил Владимир Чернов.

Потребность населения в заёмных 
средствах не отпадёт полностью, отме-
тила представитель «Выберу.ру» Анна 
Романенко. Менее обеспеченные слои 
населения продолжат брать их для со-
вершения незапланированных, но не-
обходимых покупок.

Наталья Башлыкова,  
Валерий Кодачигов, Ирина Кезик

Вслед за Ariston в Россию могут вер-
нуться и другие иностранные орга-

низации. Как заявили «Известиям» экс-
перты, прежде всего речь может идти 
об американском бизнесе и таких брен-
дах, как Apple, Microsoft, HP, а также не-
фтяных компаниях. Также это могут быть 
представители фирм, которые передали 
свои активы во временное управление 
государству, сохранив для себя возмож-
ность возвращения. Российские власти 
уже заявили о готовности к такому сце-
нарию. Премьер-министр Михаил Ми-
шустин, выступая в Госдуме 26 марта, 
назвал два главных условия для возоб-
новления работы в России иностранно-
го бизнеса: прежде всего вернуться смо-
гут компании, ушедшие под давлением 
своих правительств, а также те, кто про-
должал деятельность через свои дочер-
ние предприятия и ответственно отнёс-
ся к трудовым коллективам.

Итальянская компания Ariston объ-
явила о возвращении в Россию. Она 
возобновила операционный контроль 
над своим российским подразделени-
ем после решения президента России 
Владимира Путина 26 марта отменить 
в отношении неё временное внешнее 
управление. Об этом она сообщила 
на своём официальном сайте.

«Мы очень довольны решением рос-
сийских властей восстановить Ariston 
Group в качестве владельца и менед-
жера нашей российской дочерней ком-
пании. Мы считаем, что это отражает 
высокую оценку десятилетий добро-
совестных инвестиций и управления, 
нашу преданность более чем 300 рос-
сийским сотрудникам и продолжаю-
щуюся деятельность местного бизнеса 
компании», — приводятся в сообщении 
слова исполнительного председателя 
Ariston Group Паоло Мерлони.

По его словам, компания возобновит 
работу с российским подразделением, 
однако продолжит соблюдать санкции, 
которые объявлены в отношении Рос-
сии. Кроме того, Паоло Мерлони отме-
тил, что это событие потребует от сове-
та директоров Ariston Group пересмотра 
своего предыдущего решения от авгу-
ста 2024 года о деконсолидации «Ари-
стон Термо Русь» и учёте связанных 
с этим убытков.

Буквально накануне решения Вла-
димира Путина о возвращении акти-
вов Ariston глава кабмина Михаил Ми-
шустин, выступая 26 марта с отчётом 
в Госдуме, заявил, что западные компа-
нии могут вернуться в Россию при вы-
полнении ряда условий. При этом реше-
ние по каждой из них будет принимать 
«специальная комиссия». По его словам, 
прежде всего правительство будет рас-
сматривать бизнес, который не заявлял 
об уходе из России и продолжал дея-
тельность через свои дочерние пред-
приятия, ответственно отнесясь к тру-
довым коллективам.

Кроме того, возобновить работу смо-
гут зарубежные компании, ушедшие 
«под давлением правительств», но со-
хранившие «рабочие места, контакты, 
технологии» и возможность за собой 
вернуться. Также премьер-министр 
отметил, что будет приветствоваться 
возвращение компаний, обладающих 
уникальными компетенциями, но с со-
блюдением требований по локализации 
и инвестициям.

13 марта о том, что Россия ведёт пе-
реговоры по возвращению ряда ино-
странных компаний на российский 
рынок, заявил Владимир Путин. Гла-
ва государства отметил, что обсужде-
ния ведутся «в закрытом пока режиме» 
и по инициативе «некоторых наших 
партнёров». Об этом он сообщил во вре-
мя пресс-конференции с президентом 
Белоруссии Александром Лукашенко 
накануне встречи со спецпосланником 
президента США Дональда Трампа Сти-
веном Уиткоффом.

Он подчеркнул, что Россия «не за-
крывалась ни от кого и никого не выго-
няла». «Тем, кто хочет вернуться, мы го-
ворим “добро пожаловать”, welcome, 
в любую секунду», — отметил Влади-
мир Путин.

А 18 марта глава государства рас-
порядился разработать порядок воз-
вращения зарубежных компаний 
на российский рынок. Он отметил, что 
некоторые из них продали бизнес с дис-
контом, но при возвращении не долж-
ны выкупить его обратно по такой же 
небольшой стоимости.

«Известия» направили запросы в пра-
вительство и Минпромторг с просьбой 
пояснить, на каких условиях в Россию 

вернулась Ariston, а также ожидают ли 
они возвращения других организаций. 
Кроме того, «Известия» адресовали во-
просы итальянской компании.

По разным экспертным оценкам, 
с 2022 года, с начала введения санкций, 
из России ушло около 60% иностранных 
компаний. Больше всего из Финляндии, 
Норвегии, Исландии, США, Великобри-
тании, Германии, меньше — из Бельгии, 
Италии и Швейцарии.

При этом активы некоторых остав-
шихся компаний, продолжающих ра-
ботать на российском рынке, были пе-
реданы во временное государственное 
управление. Так, в прошлом году МИД 
России сообщал, что речь идёт о деся-
ти таких организациях. Именно они, 
как считает директор Центра конъ-
юнктурных исследований ИСИЭЗ НИУ 
ВШЭ Георгий Остапкович, могут первы-
ми вернуться к управлению своими ак-
тивами в России, как это сделала ком-
пания Ariston.

— Если эта компания приняла ре-
шение, значит, ей это выгодно, несмо-
тря на те потери, которые она понесла 
от ухода. Допускаю, что так могут по-
ступить и другие, но России нужно сей-
час создать благоприятную среду. Что 

касается заявления Ariston о соблю-
дении санкций, то и сейчас мы видим 
товары многих ушедших иностран-
ных фирм, которые спокойно прода-
ются в России. То есть формально они 
за санкции, но прибыль терять не хотят, 

— пояснил эксперт.
При этом он напомнил, что Китай 

санкции России не объявлял, но мно-
гие его банки прекратили принимать 
платежи из РФ.

Очевидно, интереснее всего вер-
нуться в РФ производителям элек-
троники, которая не изготавливается 
в нашей стране, например смартфонов, 
считает гендиректор TelecomDaily Де-
нис Кусков. Для крупных международ-
ных брендов тут практически нет кон-
курентов — так называемые российские 
смартфоны в массе своей выпускаются 
в КНР, добавил он.

— Можно предположить в свете по-
следних глобальных геополитических 
изменений, что скорее вернутся компа-
нии из США, чем из Европы, — например, 
Apple, Microsoft, HP, — полагает эксперт.

Ведущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин считает, что 
в РФ могут возобновить работу произ-
водители из недружественных стран 
Азии — обсуждение этого вопроса идёт 
полным ходом. Возвращение европей-
ских компаний в ближайшей перспек-
тиве он назвал маловероятным.

Налететь на тариф
Инфляция в США вырастет вдвое из-за новых пошлин Трампа

Ольга Анасьева

Новые импортные пошлины, кото-
рые президент США Дональд Трамп 

решил ввести в отношении иностран-
ных автомобилей и государств — поку-
пателей топлива у Венесуэлы, приведут 
к росту цен внутри страны. Такие меры 
вступят в силу 2 апреля. Сейчас инфля-
ция в Америке находится на уровне 2,8%, 
однако из-за таких действий она мо-
жет вырасти до 5%, считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты. Несмотря 
на то что прямого влияния на Россию 
такая торговая политика не оказыва-
ет, наша страна может укрепить рынок 
отечественного автопрома и получить 
дополнительные доходы в случае ро-
ста цены на нефть. Почему Трамп решил 
выйти на новый виток торговых войн — 
в материале «Известий».

Президент США Дональд Трамп 
26 марта распорядился ввести 25-про-
центные импортные пошлины на ав-
томобили и комплектующие для них. 
По его словам, такие меры вводятся 
навсегда — этот шаг защитит и укрепит 
американский автомобильный сектор, 
а также принесёт ежегодный доход 
в размере $100 млрд.

Кроме того, 24 марта американский 
лидер анонсировал тарифы в отноше-
нии стран, которые покупают нефть 
у Венесуэлы, из-за того что Каракас яко-
бы скрыто посылал в США преступни-
ков. Он пояснил: все государства — по-
купатели венесуэльского сырья начнут 
платить пошлину 25% на любой постав-
ляемый ими в США товар. Все эти огра-
ничения вступят в силу с 2 апреля.

Дональд Трамп придерживается изо-
ляционистского подхода в политике: 
он выступает за протекционизм в тор-
говле, защиту экономики Штатов и по-
ощрение инвестиций внутри страны. Ра-
нее он собирался ввести пошлины в 25% 
в отношении соседних стран — Канады 
и Мексики, но в последний момент пере-
нёс эту меру на 2 апреля.

Также с февраля действуют взаимные 
меры между КНР и США на продукцию: 
сначала Вашингтон ввёл тарифы 10% 
против продукции Пекина, а тот, в свою 
очередь, отреагировал 15-процентны-
ми тарифами на американские уголь 
и сжиженный природный газ, а также 
пошлинами в 10% на нефть и сельско-
хозяйственное оборудование. Позже, 
в марте, США объявили о дополнитель-
ных 10-процентных надбавках на тот же 
перечень продукции — в ответ на это КНР 
ввела пошлины в размере 15% на амери-
канскую курицу, пшеницу, кукурузу 
и хлопок, а также надбавку в 10% на сое-
вые бобы, свинину, говядину.

Такие меры приведут к росту цен 
в Америке от 3,5 до 5%, считают опро-
шенные «Известиями» эксперты. Как 
уточнила руководитель отдела макроэ-

кономического анализа ФГ «Финам» Оль-
га Беленькая, новости по тарифам уже 
активно влияют на инфляционные ожи-
дания — это может давать вторичные эф-
фекты по росту цен. Сейчас инфляция 
в стране около 2,8% при таргете в 2%.

Также замедлится и сама экономика 
Америки. По итогам 2024-го ВВП страны 
вырос на 2,8%. Опрошенные аналитики 
уверены, что этот показатель замедлит-
ся до 1,8–2% в 2025-м.

Действия американской администра-
ции пока довольно сумбурные и проти-
воречивые — Трамп сначала грозится 
ввести меры, а после этого их замора-
живает, отметила Ольга Беленькая.

Тем не менее тарифы — это часть боль-
шой стратегии президента Штатов по ре-
шению проблемы госдолга и ликвидации 
бюджетного дефицита, уверен доцент 
кафедры политического анализа и соци-
ально-психологических процессов РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Павел Севостьянов. 
По последним данным, государствен-
ный долг Америки перешагнул отмет-
ку $36,6 трлн. Сразу после инаугурации 
новый президент пообещал решить эту 
проблему.

Экспансия иностранных марок 
на рынке США в сочетании с локальным 
демпингом (продажа по искусственно за-
ниженным ценам) нанесла сильный удар 
по американской автомобильной про-
мышленности. При этом экспортный по-
тенциал американского автопрома оста-
вался нереализованным в полной мере, 
обратил внимание независимый эксперт 
Андрей Бархота.

Крупнейшими поставщиками авто-
транспорта на рынок Штатов выступают 

Германия, Канада, Мексика, Южная Ко-
рея и Япония, уточнила Ольга Беленькая 
из ФГ «Финам». Например, Honda, Nissan 
и Toyota продают в Америку около 30% 
своих новых машин.

Автомобили — одна из самых крупных 
статей импорта в денежном выражении 
в США, заявил аналитик Freedom Finance 
Global Дмитрий Поздняков. За весь 
2024 год было продано почти 16 млн но-
вых лёгковых автомобилей, включая вне-
дорожники и пикапы. Он добавил: около 
50% из них было импортировано из дру-
гих стран. При этом у оставшихся 8 млн 
проданных американских машин пре-
имущественно импортные комплекту-
ющие.

Введение пошлин несёт большие ри-
ски. Американским автопроизводителям 
придётся перестраивать свои цепочки 
поставок и увеличивать загрузку сво-
их мощностей внутри страны, полагает 
Дмитрий Поздняков. Кроме того, для про-

стых граждан новые пошлины обернут-
ся ростом цен на автомобили — их стои-
мость возрастёт на 25% из-за повышения 
затрат на импортные компоненты и гото-
вые машины, полагает Павел Севостья-
нов из РЭУ им. Г.В. Плеханова.

На фоне решения Трампа акции аме-
риканских General Motors и Ford Motor 
упали более чем на 5%.

От пошлин пострадают не только 
Штаты, но и государства-поставщики. 
У производителей сократятся доходы 
от экспорта и рабочие места, подчер-
кнула Ольга Беленькая.

Ещё одна задача, которую Дональд 
Трамп поставил перед собой в долж-
ности главы государства, заключается 
в укреплении границ и борьбе с неле-
гальной миграцией. При президентстве 
Николаса Мадуро из Венесуэлы уехали 
около 8 млн человек — часть из них неле-
гально попали в США, отметил аналитик 
Freedom Finance Global Сергей Пигарев.

В последние годы Венесуэла нара-
щивала объёмы добычи и экспорта 
нефти. Первый вырос в 2024 году на 15%, 
до 871 тыс. баррелей в сутки. Кроме того, 
США в прошлом году были вторым после 
Китая крупнейшим импортёром венесу-
эльской нефти, закупая около 222 тыс. 
баррелей в сутки по сравнению с 351 тыс. 
баррелей у КНР.

Сообщения о новых ограничениях 
привели к росту стоимости нефти — на-
пример, цена фьючерсов на сорт Brent 
на лондонской бирже ICE Futures на 18.00 
мск была $73,9 за баррель — это на 1,2% 
выше, чем на закрытии предыдущих тор-
гов. Однако к 15.00 мск 27 марта она не-
много опустилась — до $73,5 за баррель.

— Степень влияния новых ограниче-
ний в отношении Венесуэлы на миро-
вые цены чёрного золота будет зависеть 
от темпов падения экспортных поста-
вок из страны и желания ОПЕК+ заме-
стить выпадающие объёмы, — добавил 
Сергей Пигарев.

Повышение автомобильных тарифов 
не окажет на Россию прямого воздей-
ствия, считает Ольга Беленькая из ФГ 
«Финам». Однако поставщики машин 
могут перераспределить свой экспорт 
на другие рынки с увеличением их пред-
ложения и по более привлекательным 
ценам. Она уточнила: в условиях внеш-
неэкономического давления это, ско-
рее всего, актуально для китайских 
экспортёров. Также российский авто-
пром укрепит свои позиции на внутрен-
нем рынке, добавил Павел Севостьянов 
из РЭУ им. Г.В. Плеханова.

В то же время если из-за пошлин в от-
ношении Венесуэлы цены на нефть вы-
растут, это позитивно скажется на рос-
сийском бюджете. Согласно закону 
о бюджете, в 2025-м нефтегазовые до-
ходы ожидаются на сумму 10,9 трлн.

Российский филиал компании «Аристон Термо Русь» (до 2009 года «Мер-
лони Термосанитари Русь») был создан в 2002-м в производственной зоне 
Всеволожска Ленинградской области. Бенефициарным владельцем явля-
ется Паоло Мерлони. Российская компания занимается производством 
бытовых электрических приборов и реализацией приобретённых быто-
вых электрических и газовых приборов. В 2024 году Владимир Путин под-
писал указ, согласно которому её активы были переданы в управление 
компании группы «Газпром» — АО «Газпром бытовые системы».
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ПСК включает в себя все расхо-
ды, которые заёмщик выплачи-
вает за период кредитования. 
Помимо ставки это, как прави-
ло, ещё и стоимость страховок 
и комиссий — за обслуживание, 
ведение счетов заёмщика, вы-
пуск карт, другие дополнитель-
ные услуги.
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Игольный дом
Как зарабатывают миллионы на портных из Вьетнама и Индии

Иван Петров

Полиция Подмосковья регулярно 
«накрывает» подпольные швей-

ные цеха с иностранцами-нелегалами. 
Очередной рейд выявил масштабное 
производство одежды в деревне Оже-
релки Орехово-Зуевского района. На-
рушителей обещают выдворить на ро-
дину, организовавшую нелегальный 
бизнес гражданку Вьетнама привлек-
ли к уголовной ответственности, а вот 
российские выгодоприобретатели от-
делались лёгким испугом. «Известия» 
нашли несколько мест в Подмосковье, 
где закрытые полицией цеха с вьетнам-
цами возрождаются, словно мифиче-
ская птица Феникс. Как устроены неле-
гальные швейные фабрики — в нашем 
расследовании.

Цех с нелегальным производством 
одежды, выявленный в конце марта 
подмосковными полицейскими, рас-
полагался в деревне Ожерелки. В од-
ном из нежилых помещений силови-
ки обнаружили целый отряд портных 
из Вьетнама.

«Сотрудники полиции привлекли 
к административной ответственно-
сти за нарушения миграционного за-
конодательства 12 уроженцев одной 
из стран Юго-Восточной Азии, кото-
рые незаконно работали в швейном 
цехе по производству трикотажных 
изделий, расположенном на террито-
рии подмосковной деревни Ожерел-
ки», — говорится в сообщении офи-
циального представителя ГУ МВД 
по Московской области Татьяны Пе-
тровой.

Большинство иностранцев находи-
лись в России нелегально — составле-
ны протоколы по ст. 18.10 КоАП РФ, де-
вять из них также привлечены по ст. 
18.8 КоАП РФ. На нарушителей нало-
жен штраф с административным вы-
дворением за пределы страны.

«За незаконное привлечение к тру-
довой деятельности иностранных 
граждан к административной ответ-
ственности по ч. 4 ст. 18.15 КоАП РФ 
привлечён работодатель. В настоящее 
время деятельность цеха приостанов-
лена», — заверили в полиции.

Между тем это не первый рейд 
в Ожерелках. Ранее здесь дважды 
пресекалась деятельность иностран-
ных швей — в марте-апреле 2023 года 
(задержаны 14  граждан Вьетна-
ма) и в сентябре 2022-го (задержаны 
13 иностранцев).

В администрации Орехово-Зуев-
ского городского образования «Из-
вестиям» лишь подтвердили факт 
возбуждения уголовного по статье 
об организации нелегальной миграции 
после последнего рейда. По вопросам 
редакции, касающимся привлечения 
к ответственности бенефициаров биз-
неса, в администрации рекомендовали 
обратиться в УМВД России по Орехово-
Зуевскому городскому округу.

Судя по адресам последних рейдов 
полиции, существенная доля фабрик-
общежитий для выходцев из Юго-Вос-
точной Азии приходится на Раменский 
район Подмосковья. «Известия» напра-
вили запрос в администрацию город-
ского образования для разъяснения 
ситуации, но на момент публикации 
ответа не получили.

Как правило, производство разме-
щается в дачных некоммерческих то-
вариществах, что существенно затруд-
няет их выявление.

— Главное правило — размещать 
цеха в домах возле оживлённых трасс, 
где шумно, где соседи точно не пожа-
луются, либо на самой окраине, вда-
ли от посторонних глаз. Этот бизнес 
очень уязвим из-за жалоб местных жи-
телей, — объяснил источник в право-
охранительных органах.

Ещё одно часто используемое цехо-
виками место размещение рабсилы — 
складские помещения.

— Объёмы часто огромные, матери-
ал подвозят несколько раз в неделю. 
Иногда требуются условия для под-
воза товара, большое количество воды, 

мощная канализация — всё это требу-
ет особых условий, и дача с септиком 
не подойдёт для таких целей. Это мо-
гут быть бывшие автомойки, помеще-
ния строительных компаний, автомо-
бильных сервисных центров.

Также цеха нередко располагают-
ся на территории бывших заводов, 
в офисных центрах. Но бывают и эк-
зотические точки — например, в Ногин-
ске полиция нашла швейную фабрику 
в здании бывших лечебно-трудовых 
мастерских (Краснослободская ул., 
16). Это деревянное здание построй-
ки первой половины прошлого века. 
В 2023 году десять граждан Сирии за-
нимались здесь пошивом спецодежды, 
разумеется, нелегально.

Эксперт «Известий» из швейной от-
расли считает модель работы теневых 
цеховиков крайне выгодной.

— Очень прибыльно — не платятся на-
логи работодателем, нелегальные ра-
ботники на раскрое и швеи тоже не пла-
тят налоги, — говорит владелец сети 
легальных швейных производств, по-
желавшая остаться неназванной. — Там 
в ходу наличка, смены от 8 до 12 часов. 
Работник в среднем обходится владель-
цу в 4 тыс. за сутки. Живут, как правило, 
в соседнем с цехом помещении.

Собеседница отметила: сегодня 
чаще привлекают к такому производ-
ству не вьетнамцев, а граждан Индии, 
Таджикистана и Киргизии.

— Граждане Индии потрясающе тру-
доспособны, за смену один человек мо-
жет пошить больше 30 штук спортив-
ных брюк в зависимости от сложности 

модели, — говорит предприниматель. — 
Это зависит от квалификации.

По её словам, работают и россиян-
ки, но вахтовым методом.

— Например, из Иваново девочки 
приезжают на месяц, зарабатывают 
здесь, а потом возвращаются к себе 
на фабрики в город невест.

Со слов источника, изготовленная 
кустарями продукция реализуется 
на рынках и через интернет.

— В основном это спортивные ко-
стюмы, платья, блузки, куртки, паль-
то, брюки, пиджаки, юбки, футбол-
ки, худи и поло. Сырьё приобретается 
на Сельскохозяйственной улице в Мо-
скве. Это огромный рынок тканей, фур-
нитуры, ниток, трикотажа и так далее. 
Многие там торгуют за нал и через пе-
реводы. Серьёзным покупателям пред-
ложат дёшево приобрести криво рас-
таможенные ткани любого качества.

Как говорит эксперт, такие игро-
ки на рынке наносят существенный 
ущерб легальным производителям.

— Честный предприниматель пла-
тит налоги, зарплату, аренду. Соот-
ветственно, у него прайс значительно 
выше, хотя по факту качество может 
быть таким же, как у нелегалов.

По её мнению, для наведения поряд-
ка в этой сфере следует ужесточить 
контроль в первую очередь со стороны 
правоохранителей, в том числе в об-
ласти установки кассовых аппаратов.

Защитить бренд от подделок ещё 
сложнее, считает эксперт.

— Подделывают сейчас всё — кноп-
ки, бирки, ярлыки и даже цифровые 
штрихкоды, — говорит фабрикант. — 
Известны случаи, когда такой товар 
поставляли прямо в бутики на Твер-
ской и Кутузовском. Ткани по струк-
туре, плотности, цвету очень похожи 
на «фирму». Покупается брендовая 
вещь в ходовом размере, её распа-
рывают, конструктор создаёт лекало 
с градацией по всем размерам в спе-
циальной компьютерной программе. 
Отшивают пробные модели и, если всё 
окей, запускают производство по все-
му размерному ряду.

Тревожная масса
Дети попадают в больницы после похудения  
на слабительных

София Прохорчук, Дарья Аганова

С начала 2025 года несколько школь-
ниц попали в больницы из-за поху-

дения на слабительных и мочегонных, 
выяснили «Известия». Последний ре-
зонансный случай произошёл в конце 
марта в Москве. О возможности сбро-
сить лишний вес за счет приёма «Биса-
кодила» и других лекарств они узнают 
из TikTok. Метод стал очень популярен 
среди подростков. В каких ещё реги-
онах есть пострадавшие, почему они 
решают худеть именно так и чем опа-
сен этот способ — в материале «Изве-
стий».

�� СОЦСЕТИ ПОДСКАЖУТ

Подростки в России начали массово 
использовать слабительные и моче-
гонные средства для похудения — та-
кой метод сейчас активно продвига-
ется в соцсетях, в частности в TikTok. 
Речь идёт о лекарствах «Бисакодил» 
и «Фуросемид». Однако передозиров-
ка препаратами привела уже не к од-
ной госпитализации.

Например, в Москве 13-летняя де-
вочка в марте 2025 года из-за приё-
ма «Бисакодила» попала в больницу 
с обезвоживанием. Она хотела при-
вести себя в форму перед соревнова-
ниями по карате. Родители постра-
давшей не знали, что их дочь худеет 
с помощью слабительных, пока она 
не призналась в этом в больнице.

В январе этого  года в Санкт-
Петербурге девушку 17 лет госпита-
лизировали с острым отравлением 
на фоне приёма мочегонных и слаби-
тельных. По данным СМИ, она за раз 
выпила 25 таких таблеток.

Пострадавшие ещё из двух регио-
нов рассказали «Известиям», поче-
му решили худеть таким способом. 
Так, 16-летняя жительница Петроза-
водска пояснила, что была на грани 
попадания в больницу из-за приёма 
слабительных, но ей удалось этого из-
бежать. При этом, по её словам, ис-
пользование препарата негативно от-
разилось на её здоровье.

— Я решила худеть из-за комплек-
сов, — сказала она. — Мой вес был 
около ста килограммов. Я вступи-
ла в группу в соцсети и там узнала 
о возможности похудеть на «Бисако-
диле». Меня привлекло, что обещали 
быстрое похудение без ограничений 
в питании, и я решила попробовать.

Сперва она пила по четыре таблет-
ки в день, потом они перестали дей-
ствовать, и девушка решила увели-
чить дозу.

— В один день я за раз выпила 
25 таб леток слабительного и после 
этого всю ночь мучилась от диких бо-
лей в животе, а на следующий день 
у меня началась рвота, — отметила 
она. — Но я очень скрытная, и поэто-
му родители не знали о произошед-
шем со мной, пока я сама не подели-
лась с ними.

Сейчас она отказалась от похуде-
ния на слабительных и старается при-
держиваться здорового образа жиз-
ни — правильно питаться, соблюдать 
водный баланс и тренироваться.

— Из-за приёма слабительных 
у меня возникли серьёзные пробле-
мы со здоровьем — по женской части 
и с кишечником, а также сильно по-
шатнулось психоэмоциональное со-
стояние, — объяснила она.

Ещё одна школьница из Ростова 
рассказала «Известиям», что узнала 
о способе похудения на «Бисакоди-
ле» через группу в соцсетях.

— Сейчас в интернете активно про-
двигают моду на худобу, и я тоже под-
далась ей. Я узнала, что с помощью 
«Бисакодила» и других лекарств мно-
гие сбрасывают вес, и решила тоже 
попробовать этот метод, — рассказа-
ла девушка. — Сильные боли в живо-
те после приёма препарата меня дол-
го не останавливали. Максимум за раз 
я выпивала 35 таблеток.

Однако потом, по её словам, она 
столкнулась с серьёзными проблема-
ми со здоровьем и психикой и решила 
отказаться от приёма таких лекарств. 
Но для этого девушке потребовалась 
помощь психолога.

Метод похудения на слабитель-
ных и мочегонных популярен среди 
школьниц, так как дети в подростко-
вом возрасте зависимы от обществен-
ного мнения и не обучены критично 
оценивать публикуемую в интерне-
те информацию, сказал «Известиям» 
психолог Роман Цветков.

— Родителям нужно не отбирать 
у детей компьютеры и телефоны, а вы-
страивать с ними доверительные от-
ношения и помогать им справляться 
с потоком информации, вместе её ана-
лизировать, — подчеркнул эксперт.

Научить ребёнка критически мыс-
лить, отличать хорошее от плохого — 
в первую очередь задача родителей, 
сказал Роман Цветков.

�� ЧЕМ ОПАСЕН ТАКОЙ СПОСОБ

Препарат «Бисакодил» — слабитель-
ное средство, которое входит в спи-
сок жизненно необходимых и важней-
ших, напомнил «Известиям» главврач, 
невролог клиники лечения позвоноч-
ника и суставов доктора Длина Сер-
гей Длин. В этот список, по его сло-
вам, входит и «Фуросемид».

— Наличие препаратов в этом спи-
ске говорит о том, что они долж-
ны быть доступны каждому при 
необходимости. Раз принято реше-
ние об их отпуске без рецепта, зна-
чит, по своим основным показани-
ям и при контроле приёма врачами 
их использование безопасно, — под-
черкнул он. — Приём лекарства в раз-
умных дозах не навредит организму, 
а передозировка опасна и другими, 
не менее безобидными препаратами.

Гастроэнтеролог Андрей Якушев 
добавил, что бесконтрольное приме-
нение обоих препаратов может при-
вести к вымыванию из организма 
жизненно важных микроэлементов 
и проблемам с сердцем.

— Слабительные и мочегонные вы-
водят воду, а жир и мышцы остают-
ся в прежнем процентном соотноше-
нии, — отметил врач. — Но их приём 
приводит к выводу, например, калия, 
цинка, натрия и других электролитов, 
важных для жизнедеятельности орга-
низма. Их отсутствие приводит к мы-
шечным спазмам и судорогам. Кроме 
того, приём таких лекарств нарушает 
сердечный ритм, снижает давление. 
Также возникают слабость, затормо-
женность и обезвоживание.

Эксперт также подчеркнул, что 
при использовании «Бисакодила» 
возможны возникновение воспа-
лительных процессов в кишечнике 
и формирование привыкания к пре-
парату, что приводит при прекраще-
нии его приёма к проблемам с опо-
рожнением.

— Отказ от препарата должен быть 
постепенным и обязательно под на-
блюдением врача. При правильном 
подходе функция кишечника полно-
стью восстановится в течение 2–4 не-
дель, — добавил Сергей Длин.

Применение слабительных и мо-
чегонных даёт временный эффект, 
и после прекращения их приёма вес 
возвращается, подчеркнула эндокри-
нолог и диетолог медцентра доктора 
Александровского Роза Гарасим. Экс-
перт напомнила, что есть более безо-
пасные, доступные и действенные ме-
тоды похудения.

Блогеры и авторы контента, кото-
рые публикуют рекомендации по при-
менению препаратов, должны быть 
привлечены к ответственности, счи-
тает медицинский адвокат Ирина 
Гриценко. Но, по её словам, право-
применительная практика в отно-
шении тех, кто распространяет ин-
формацию о препаратах и «методиках 
похудения», пока только формирует-
ся. В таком случае речь может идти 
о нарушении ст. 13.15 КоАП РФ («Зло-
употребление свободой массовой ин-
формации»). Но доказать этот факт 
будет достаточно сложно, заключи-
ла эксперт. Пр
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Мария Шаипова

П рогулочная субмарина, на которой 
находились 45 туристов из Рос-

сии, а также экипаж, потерпела кру-
шение около побережья египетской 
Хургады в четверг, 27 марта. На мо-
мент выхода номера известно о ше-
сти погибших, трое из них опознаны. 
Остальные доставлены в больницы 
и отели. Подробности ЧП — в матери-
але «Известий».

По последним данным, шесть чело-
век погибли при крушении прогулоч-
ной субмарины «Синдбад» в Египте 
около одноимённой гостиницы. Среди 
погибших двое детей. Всего на борту 

было 45 россиян, сообщил генераль-
ный консул России в Хургаде Виктор 
Воропаев.

По данным Telegram-канала «112», 
трое погибших были опознаны прак-
тически сразу после трагедии. Это 
Равиль и Кристина В., жившие в оте-
ле Mirage Bay Resort, а также Евгения 
Н., жившая в отеле Mercure Hurghada.

Как рассказала «Известиям» вы-
жившая туристка Елена Б., вода на-
чала заливаться неожиданно, сразу 
после погружения, поскольку были 
открыты два люка. Внутри началась 
паника, выбраться удалось не всем. 
Елена Б. и её муж смогли поднять-
ся на поверхность, они в порядке. 

Её мама и дочь также спаслись, но они 
в больнице на ИВЛ. По словам турист-
ки, к выплывающим на поверхность 
людям сразу поспешили катера, ко-
торые находились неподалёку.

По последним данным генкон-
сульства, 24 человека были развезе-
ны по отелям, а 14 находятся в больни-
цах. «В тяжёлом состоянии находится 
один ребёнок. Всем пострадавшим 
оказывается необходимая помощь. 
Молимся о выздоровлении», — напи-
сала уполномоченный при президен-
те РФ по правам ребёнка Мария Льво-
ва-Белова в своём Telegram-канале.

А в а р и я п р о и з о ш л а о ко л о 
10.00 по московскому времени вбли-

зи пирса, откуда субмарина регу-
лярно отправлялась на подводную 
экскурсию с осмотром коралло-
вого рифа. По данным арабской 
Al-Masry Al-Youm, подлодка зато-
нула. При этом издание Cairo 24 ут-
верждает, что причиной трагедии 
стало столкновение с коралловым 
рифом.

Египетские власти направили 
большое количество спасательных 
катеров к месту затопления. В поис-
ково-спасательных операциях также 
принимают участие туристические 
катера, находящиеся вблизи ме-
ста аварии. Был задействован 
21 экипаж скорой помощи.

Беда «Синдбада»
Что известно о гибели прогулочной субмарины в Хургаде с россиянами на борту

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Подростки узнают о новых способах 
похудения в социальных сетях  
не от врачей, а от своих же 
сверстников
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Пассажирам субмарины не выдавались спасательные средства
Подводная лодка «Синдбад»  
могла погружаться на глубину до 25 метров

« Я ЗА РАЗ ВЫПИ-

ЛА 25 ТАБЛЕТОК 

СЛАБИТЕЛЬНО-

ГО И ВСЮ НОЧЬ МУЧИЛАСЬ 

ОТ ДИКИХ БОЛЕЙ В ЖИ-

ВОТЕ, А НА СЛЕДУЮЩИЙ 

ДЕНЬ У МЕНЯ НАЧАЛАСЬ 

РВОТА. НО Я ОЧЕНЬ  

СКРЫТНАЯ, И ПОЭТОМУ 

РОДИТЕЛИ НЕ ЗНАЛИ  

О ПРОИЗОШЕДШЕМ  

СО МНОЙ, ПОКА Я САМА 

НЕ ПОДЕЛИЛАСЬ С НИМИ
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Связь из космоса
A Один из специалистов по ча-

стотному планированию 
рассказал «Известиям», что год на-
зад МТС уже пыталась получить ча-
стоты для спутниково-сотовой связи 
1950–1965 МГц (для передачи данных 
с Земли на спутники, uplink) и 2140–
2155 МГц: местами этот диапазон уже 
используется для сотовой связи. Но та-
кая полоса, с точки зрения как между-
народного телеком-сообщества, так 
и российских властей, не очень под-
ходит для подобных целей, утвержда-
ет собеседник «Известий». Например, 
потому что может создавать помехи 
средствам связи российских силовых 
структур, объяснил он. В свою очередь, 
частоты 1980–2010 МГц и 2170–2200 МГц 
(«космос — Земля») уже стандартизиро-
ваны международным консорциумом 
3GPP для мобильной связи со спутни-
ков, добавил собеседник.

Для России спутниково-сотовая 
связь крайне важна — она поможет ре-
шить проблемы в тех местах, где со-
товой связи зачастую нет вовсе, счи-
тает гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков. Речь идёт как о Крайнем Севе-
ре и отдалённых районах, так и о дач-
ных посёлках, авто- и железных до-
рогах и других местах, где качество 
покрытия оставляет желать лучшего. 
По прогнозу Дениса Кускова, массовой 
эта услуга станет в конце 2020-х годов — 
тогда по планам государства в России 
появятся собственные группировки 
низкоорбитальных спутников (ана-
логи Starlink Илона Маска), к которым 
можно подключать наземные смарт-
фоны.

Создание гибридных сетей спут-
никово-сотовой связи предусмотрено 
Стратегией развития телеком-отрас-
ли на 2024–2035 годы, утверждённой 
правительством РФ в 2023-м. Подклю-
чение к спутниковому интернету уда-
лённых и малонаселённых территорий 
открывает рынок для миллионов но-
вых пользователей быстрого интер-
нета — к 2035-му объём рынка такого 
широкополосного доступа в мире вы-
растет на 28%, до $292 млрд в год, гово-
рилось в проекте документа.

Сети персональной голосовой кос-
мической связи первого поколения 
(Globalstar, Iridium, Thuraya) показали: 
дорогостоящий и громоздкий спут-
никовый телефон служит серьёзным 
барь ером для развития услуги, отме-
чает партнёр ComNews Research Лео-
нид Коник. Поэтому идея замкнуть 
сигнал со спутника на стандартные 
смартфоны, количество которых 

в мире к 2025 году превысило 7 млрд 
штук, видится многим действенным 
способом многократного увеличения 
армии пользователей телеком-услуг 
из космоса, считает он.

— Технически существует три спо-
соба связать спутник и смартфон. 
Во-первых, это можно делать на ча-
стотах, которыми располагают спут-
никовые группировки типа Globalstar 
или Iridium. В частности, по этому 
пути пошла корпорация Apple, в ноя-
бре 2024 года заплатившая компании 
Globalstar $1,1 млрд за создание новой 
спутниковой группировки, которая 
будет поддерживать связь со смарт-
фонами, с выделением 85% её ёмко-
сти «яблочному» производителю. При 
этом Apple дополнительно инвести-
ровала $400 млн в 20% акций фирмы 
Globalstar LLC, которая выступит вла-
дельцем новой группировки, — отме-
чает Леонид Коник.

Второй вариант «поженить» спут-
ник со смартфоном — задействовать 
для этого частоты, которыми распо-
лагают сотовые операторы. По это-
му пути пошли американские стар-
тапы Lynk Global и AST SpaceMobile, 
а следом и Starlink (более чем из 7 тыс. 
её спутников на орбите услугу пря-
мой связи со смартфонами — Direct-
to-Device (D2D) — пока поддерживает 
лишь около 400), продолжает эксперт. 
Starlink договорилась о партнёрстве 
с сотовым оператором T-Mobile в США, 
AST SpaceMobile — с её конкурентом 
AT&T, а Lynk Global достигла соглаше-
ний с полутора десятками мобильных 
компаний в разных странах мира, пе-
речисляет он.

По словам Леонида Коника, третий 
вариант — сделать ставку на стандарт 
5G NTN (Non-Terrestrial Networks), кото-
рый несколько лет назад выступил гло-
бальным разработчиком стандартов 
мобильных коммуникаций 3GPP. Прав-
да, крупные сотовые операторы из раз-
ных стран мира отмечают: на практике 
владелец смартфона получит со спут-
ника по технологии 5G NTN скорость, 
характерную для сотовой сети не пя-
того и даже не четвёртого поколения, 
а 3G, указывает он.

— Судя по проекту решения ГКРЧ, 
компания МТС получит частоты в стан-
дартном для 5G NTN диапазоне n256. 
Отрадно, что национальный частотный 
регулятор в России на этот раз, пусть 
пока и для исследовательских целей, 
пошёл по стандартизованному на гло-
бальном уровне пути. Остаётся наде-
яться, что этот путь сохранится и при 
выдаче таких частот для предоставле-
ния услуг в коммерческом режиме, — 
указывает Леонид Коник.

Смартфоны, поддерживающие 
спутниково-сотовую связь, уже вы-
пускаются производителями из США 
и Европы, но пока полноценного ин-
тернета «из космоса» и звонков на них 
нет — через спутник они смогут пере-
давать лишь короткие сообщения, 
указывает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. Ско-
рее всего, к концу десятилетия они 
будут поддерживать полноценный 
доступ в Сеть, но смогут ли им поль-
зоваться россияне, зависит от того, 
как будут развиваться российские 
спутниковые группировки, заключа-
ет эксперт.

Мальдиву даёшься
Отдых в майские праздники подорожал почти в полтора раза

Ксения Набаткина, Валерия Мишина

О тдых в майские праздники в этом 
году обойдётся дороже, следует 

из имеющихся у «Известий» данных ту-
ристических сервисов. Заметнее всего 
за год подорожали отели — стоимость 
ночи в период длинных выходных ста-
ла выше на 43%. Туры стали дороже 
на 12–13%. Россияне в майские поедут 
в Турцию, Египет, Таиланд и ОАЭ, а также 
в Сочи, Петербург, Казань и Мурманск. 
Всплеск интереса к отдыху в майские 
праздники в этом году связан с количе-
ством выходных подряд.

Уровень спроса на туры с заездами 
в начале мая на 75,6% превышает анало-
гичные показатели прошлого года, под-
считали в сервисе «Слетать.ру».

— За счёт удобной комбинации вы-
ходных и укрепления курса рубля ви-
дим заметный рост продаж с нача-
ла года в сравнении с аналогичным 
периодом 2024-го. Туры с захватом 
майских праздников бронируют на 50% 
чаще, — добавили в Level.Travel.

Самыми популярными направлени-
ями стали Турция, Египет, ОАЭ, Таиланд, 
Китай, Абхазия, Тунис, Вьетнам, Маль-
дивы, а также поездки внутри страны.

В России туристы активно выбира-
ют Дагестан, Алтай, Северную Осетию 
и Кабардино-Балкарию, следует из дан-
ных платформы YouTravel.me. Популяр-
ны Петербург, Москва, Сочи, Калинин-
град, подсчитали в сервисе для покупки 
дешёвых авиабилетов «Авиасейлс».

— К прошлому году выросла доля бро-
нирований в Мурманск, Владивосток 
и Екатеринбург. В майские бронируют 
отдых на шесть дней, а каждый десятый 
авиабилет приходится на пассажиров 
с детьми, — отметили там.

Среди заграничных направлений, 
по данным сервиса, кроме Турции вы-
бирают Узбекистан, Белоруссию, Арме-
нию и Японию.

— Япония стала самым быстрора-
стущим зарубежным направлением 
на праздники — доля бронирований вы-
росла вдвое, — подчеркнули там.

Средний чек на отдых в начале мая 
вырос год к году по большинству по-
пулярных направлений. Так, для Тур-
ции он увеличился на 13,7%, до 176,2 тыс. 
руб лей, следует из данных «Слетать.ру». 
Египет подорожал на 12,3%, до 231 тыс. 
рублей, ОАЭ — на 2,2%, до 208,9 тыс. руб-
лей. Отдых внутри страны обойдётся 
в среднем на 9,5% дороже, или в 91,2 тыс. 
рублей. А вот средний чек в Таиланд, на-

оборот, снизился на 25,6%, до 136,4 тыс. 
рублей.

По оценке сервиса, забронировать 
тур в Турцию на двоих на семь ночей 
с вылетом 1–4 мая из Москвы и прожи-
ванием в четырёхзвёздочном отеле «всё 
включено» можно от 101,7 тыс. рублей, 
а в пятизвёздочном отеле — от 108,3 тыс. 
рублей. Забронировать тур в Красно-
дарский край на те же даты с прожи-
ванием в четырёхзвёздочном отеле 
с завтраками можно от 78 тыс. рублей. 
Египет «всё включено» начинается 
от 146,8 тыс. рублей для «четвёрки».

Дешевле всего проживание в май-
ские обойдётся в Москве — стоимость 
одной ночи в столице 6,1 тыс. рублей, 
следует из данных сервиса бронирова-
ния отелей от 2ГИС «Отелло». Больше 
всего придётся заплатить в Краснодар-
ском крае — в среднем 8,5 тыс. рублей.

— В 2025 году средний чек за ночь 
в пятёрке наиболее популярных регио-
нов в майские праздники вырос в сред-
нем на 43% по сравнению с этим перио-
дом год назад, — отметили в сервисе.

Самым популярным форматом про-
живания в майские праздники у тури-
стов остаются отели — их выбирают 65% 

путешественников. Чаще предпочте-
ние отдают мини-отелям или отелям 
без звёзд и четырёхзвёздочным гости-
ницам. Многие туристы также выбира-
ют апартаменты или базы отдыха.

На популярность поездок в майские 
праздники в этом году повлияло коли-
чество выходных дней подряд, отмети-
ли эксперты. Сначала россияне будут 
отдыхать с 1 по 4 мая в связи с празд-
нованием Дня весны и труда, а затем 
с 8 по 11 мая по случаю 80-й годовщи-
ны Дня Победы.

— С 29 апреля вся страна отправит-
ся на отдых, — сказал «Известиям» ви-
це-президент ассоциации «Альянс 
туристических агентств» Алексан 
Мкртчян. — Главные направления — Мо-
сква, Петербург, Калининград, Минво-
ды. И Турция, Египет, ОАЭ, Таиланд.

Сдельная участь
A Чернова обвиняют в том, 

что он занимался пред-
принимательством, несмотря на пря-
мой запрет: экс-судья покупал ком-
пании, руководил ими и получал 
с них доход, который не деклари-
ровал. В частности, по мнению Ген-
прокуратуры, владел сельхозпред-
приятием «Дмитриевское», которое 
в целях сокрытия своего участия 
в нём оформил на своих родствен-
ников.

В 2007 году, согласно иску, Чернов 
и его знакомый Вадим Шестопалов 
договорились захватить высоко-
ликвидный сельскохозяйственный 
производственный кооператив 
«Дмитриевский». Предприятие зани-
малось выращиванием агрокультур 
и животноводством на территории 
Кавказского района Краснодарского 
края. Чтобы отстранить председате-
ля кооператива от управления пред-
приятием, они использовали судеб-
ные механизмы.

Так, Шестопалов через доверен-
ных лиц из числа работников коо-
ператива добился ареста на всё дви-
жимое и недвижимое имущество 
предприятия. По указанию Черно-
ва прошение было удовлетворено 
в полном объёме, подчёркивается 
в иске.

В результате работа кооператива 
была полностью блокирована, после 
чего Шестопалов и Чернов вынуди-
ли прежних собственников продать 
им предприятие по заниженной сто-
имости.

В сентябре 2007 года Шестопа-
лов вместе с женой приобрёл паевые 
взносы бывших членов «Дмитриев-
ского» — они стали соучредителями 
общества с долей в уставном капи-
тале по 25% на каждого. Остальные 
50% было оформлено на мать сожи-
тельницы Чернова. В 2015 году доля 
женщины перешла её дочери. Руко-
водил предприятием Шестопалов.

За 25 лет Чернов в виде дивиден-
дов от деятельности кооперати-
ва «Дмитриевский» получил около 
915 млн рублей. За этот период Чер-
нов приобрёл и оформил на доверен-
ных лиц 139 земельных участков пло-
щадью более 67 тыс. кв. м, а также 
другие объекты недвижимости раз-
мером 24 тыс. кв. м — их общая стои-
мость оценивается в 2,5 млрд рублей. 
Как отметил источник, экс-судья 
профинансировал строительство 
в Сочи семиэтажного многоквар-
тирного элитного дома, где лично 

продавал квартиры и получал день-
ги от покупателей.

В иске заявлены требования 
об изъятии 15 земельных участков 
и 35 нежилых помещений. В их чис-
ле — бизнес-центр в Краснодаре, 
квартира в доме премиум-класса 
площадью 542 кв. м, квартира в доме 
на первой линии Геленджика, доля 
в одном из торговых центров в Сочи 
и три квартиры в Москве. Иск уже 
прошёл рассмотрение в Кропоткин-
ском и краевом судах Краснодара, за-
тем был передан в Сочи. А в декабре 
2024 года иск направили в Красно-
горский городской суд Подмосковья.

По данным источника «Известий», 
активы в Краснодаре, Геленджике 
и Сочи, а также автомобили преми-

ум-класса приобретались на фан-
томных лиц Леонтьева А. и Петрова 
А. Так экс-председатель скрыл полу-
чение взятки от застройщика объек-
тами недвижимости.

— В МВД выяснили, что паспорта 
Петрову и Леонтьеву не выдавались, 
а в органах загс сведения о них от-
сутствуют, — отметил собеседник 
редакции. — При этом паспорт чело-
века по фамилии Леонтьев выдавал-
ся Андрею К. С 2012 года он значит-
ся утерянным. Паспортные данные 
Петрова использовались для ре-
гистрации автомобиля Mercedes 
CL65 AMG, фактически используе-
мого экс-супругой Чернова.

Паспортные данные Леонтьева 
и Петрова изготовлены «неустанов-
ленными лицами для использования 
лично Черновым», отметил источник.

— Кроме того, на имя Петрова от-
крывались золотовалютные и другие 
счета, из них действующих два, — от-
метил источник. — Сделки по левым 
паспортам заключались на основа-
нии нотариальных доверенностей, 

выданных другом Чернова — нота-
риусом Краснодарской палаты, ко-
торую возглавляет экс-супруга Чер-
нова.

Один из мужчин, Дмитрий К., 
на чей утерянный паспорт оформ-
лялись объекты недвижимости, 
в ходе допроса сообщил, что при-
мерно в 2012 году потерял паспорт 
в метро, после чего сообщил о слу-
чившемся и обратился в паспортный 
стол для замены.

— В Краснодарском крае я был по-
следний раз примерно в 1999 году, 
недвижимости у меня там нет и ни-
когда не было, — сказал он. — Кто ис-
пользовал мой утерянный паспорт 
для оформления сделок с недвижи-
мостью, я не знаю.

Чернов мог использовать паспор-
та, утерянные гражданами, в кото-
рых были изменены персональные 
данные, но сохранены номера доку-
ментов, отметил адвокат МКА «Лобу-
тев и партнёры» Дмитрий Куршаков.

Эта схема мошенничества, по его 
словам, особенно эффективна, по-
скольку номера документов остают-
ся действительными в государствен-
ных реестрах, что делает их чистыми 
для внешних наблюдателей, но не по-
зволяет им узнать истинного соб-
ственника имущества.

— Когда номер паспорта подтверж-
дается системой, но данные уже из-
менены, подобные схемы позволяют 
избежать обычных процедур про-
верки, — пояснил он. 

Ф
от

ог
ра

ф
ии

: Е
ле

на
 М

их
ай

ло
ва

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 а
дм

ин
ис

тр
ац

ии
 К

ра
сн

од
ар

ск
ог

о 
кр

ая

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Беда «Синдбада»
Что известно о гибели прогулочной субмарины в Хургаде с россиянами на борту

В консульстве РФ уточнили, что 
все российские туристы были кли-
ентами компании «Библио Глобус» 
(принимающая туркомпания в Егип-
те — Biblio Globus Egypt Tours).

Как сообщили в Ассоциации ту-
роператоров РФ (АТОР), все тури-
сты были застрахованы в Страховом 
доме ВСК, и страховая компания под-
твердила, что берёт на себя расходы 
по эвакуации тел погибших и лечению 
пострадавших туристов.

Согласно информации из открытых 
источников, «Синдбад» — единствен-
ная туристическая подводная лодка 
на Ближнем Востоке и в Африке. Она 
эксплуатировалась более десяти лет.

Как пояснила «Известиям» участ-
ница одного из погружений на субма-
рине, группы к «Синдбаду» подвозят 
на катере, затем запускают внутрь 
судна, которое затем погружается. 
При этом никакие средства защиты 
не выдаются.

Она может погружаться на глубину 
до 25 м на 45 минут. Стоимость одного 
взрослого билета составляет $70 (око-
ло 6 тыс. рублей по текущему курсу), 
детского — $35. Общее время прогул-
ки, включая отправление из Хурга-
ды и возвращение в порт, составля-
ло около одного часа.

В АТОР добавили, что все погру-
жения прогулочных субмарин у бере-

гов Хургады сейчас экстренно отмене-
ны. Также приостановлены экскурсии 
и продажи билетов на них.

Отметим, что это уже второй ин-
цидент в Красном море за последние 
полгода.

Ранее 16 человек пропали без ве-
сти после того, как туристическое 
судно перевернулось у берегов Егип-
та. В ноябре 2024 года судно под назва-
нием «Морская история», на борту ко-
торого находились более 40 человек, 
затонуло недалеко от египетского ку-
рорта Марса-Алам. В результате тра-
гедии четыре человека погибли, семе-
ро до сих пор числятся пропавшими 
без вести.
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участков
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сумел оформить в свою 
собственность экс-председатель 
крайсуда
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Театр и деятели
Михалкову, Розовскому и Неёловой вручили 
«Золотую маску»

Зоя Игумнова

Ц еремония награждения лауреатов 
специальной премии «Золотая ма-

ска» «За выдающийся вклад в разви-
тие театрального искусства» прошла 
в Бетховенском зале Большого театра. 
В этом году награду получили 12 деятелей 
культуры и главы двух регионов, кото-
рых отметили за поддержку театрально-
го искусства. Среди лауреатов — Никита 
Михалков, Марк Розовский, Александр 
Титель, Борис Бланк, Марина Неёлова. 
«Известия» побывали в Большом театре 
и присоединились к поздравлениям.

Специальную премию «Золотая ма-
ска» 27 марта вручали в Большом те-
атре  — такова традиция. Здесь на-
граждаемых ждали накрытые столы, 
украшенные цветами. Гостей встречал 
оркестр. Галантные официанты предла-
гали шампанское. Председатель Союза 
театральных деятелей (СТД) и президент 
«Золотой маски» Владимир Машков об-
щался с лауреатами. Не хватало толь-
ко сопредседателя СТД Валерия Герги-
ева: у него вечером был «Дон Карлос», 
и надо было репетировать. Но он всё 
же зашёл на церемонию. Редкая гостья 
светских мероприятий Марина Неёло-
ва тоже пришла получить свою награду. 
Она села с краю и старалась оставаться 
незамеченной.

— Профессиональное сообщество 
оценило мастеров по достоинству, это 
действительно те люди, которые явля-
ются достоянием нашей страны, — го-
ворил Машков. — Лауреатов выбирает 
секретариат, есть возможность и у Ми-
нистерства культуры, и у региональных 
отделений СТД представлять своих кан-
дидатов. Затем идёт большое обсужде-
ние.

В этом году «Золотая маска» прохо-
дит в старом формате, со следующего 
фестиваль будет полностью обновлён-
ным. Конкурсная программа стартует 
уже 1 апреля. До 1 июня зрители могут 
увидеть более 40 работ из разных горо-
дов России. Свои сцены предоставили 
ведущие театры столицы: Большой, Вах-
танговский, Моссовета и другие.

— Вручение наград за лучшие спек-
такли мы проведём в Казани, в Театре 
Камала, — рассказал Машков. — Там 
52 тыс. кв. м театрального простран-
ства, четыре современнейшие сцены. 
Мы очень хотели, чтобы вся страна уви-

дела этот замечательный театр. Кстати, 
многократный лауреат «Золотой маски».

Также он сообщил, что удалось най-
ти финансы для восстановления Хаба-
ровского краевого музыкального театра. 
Машков ради этого лично обращался 
к президенту РФ Владимиру Путину. По-
жар в здании театра произошёл 3 октя-
бря 2024 года, и здание тогда выгорело 
практически полностью.

— Вы все знаете о той трагедии, ко-
торая произошла в прошлом  году 
в Хабаровске: сгорели инструменты, 
декорации, рукописные работы, ноты, 
костюмы, — сказал Машков. — Букваль-
но вчера мы обратились к президен-
ту за помощью в этом непростом деле. 
Нужны действительно большие сред-
ства. И вчера Владимир Владимирович 
подписал нашу просьбу, предложил 
её удовлетворить. В ближайшее время 
начнётся реконструкция Хабаровско-
го театра.

Коллектив будет сохранён. Сейчас 
артисты и музыканты гастролируют 
по стране.

Гости и журналисты оживились, ког-
да в Бетховенском зале появился Михал-
ков. День театра у Никиты Сергеевича 
выдался богатым на торжественные ме-
роприятия. Днём вместе с мэром столи-
цы Сергеем Собяниным он принимал ре-
конструированное здание на Поварской 
улице, где прежде находился Театр ки-
ноактёра. Теперь там будет размещать-
ся театр «Студия 12 Никиты Михалкова». 
Современная, оснащённая по послед-
нему слову техники сценическая пло-
щадка.

— Сегодня, когда мэр принимал наше 
здание, на сцену вышли артисты моей 
труппы. И он изумился такому числу 
молодых прекрасных ребят с горящи-
ми глазами, которые практически все 
стали выпускниками нашей академии. 
Там мы учим профессии, основываясь 
на методах Станиславского, Вахтанго-
ва и Михаила Чехова, — поделился Ни-
кита Сергеевич.

На низком рестарте
Главные интриги 22-го тура РПЛ

Алексей Михайлов

Российская премьер-лига возвра-
щается после почти двухнедель-

ной паузы. В пятницу, 28 марта, про-
грамму 22-го тура откроют в Самаре, 
где «Крылья Советов» примут «Локо-
мотив». Основное внимание зрителей 
будет приковано к продолжающей-
ся чемпионской гонке трёх команд — 
«Краснодара», «Спартака» и «Зени-
та». И, конечно же, не будем забывать 
о борьбе за выживание, там конкурен-
ция не ниже, чем у лидеров. Подробнее 
обо всех главных событиях предстоя-
щего тура — в материале «Известий».

Все матчи лидирующей тройки 
пройдут в один день — 30 марта. При-
чём порядок выступления аналогичен 
положению команд в таблице: снача-
ла сыграет «Краснодар», затем «Спар-
так», а потом «Зенит».

Команда Мурада Мусаева нахо-
дится в комфортной ситуации, идя 
на первом месте с трёхочковым запа-
сом по сравнению с ближайшими пре-
следователями — «Спартаком» и «Зени-
том». Однако единоличное лидерство 
в турнирной таблице ещё не повод рас-

слабляться. Как бы сложно ни было, 
«Факелу» надо всеми силами спа-
саться (сейчас воронежцы находят-
ся на смертельно опасном 15-м месте, 
отставая от зоны переходных матчей 
на четыре очка), поэтому «быкам» бу-
дет непросто. Как показывает прак-
тика, именно в матчах с андердогами 
и добывается потенциальное чемпи-
онство. К тому же можно вспомнить 
и игру первого круга в Воронеже, где 
«Краснодар» не сумел одержать побе-
ду, сыграв вничью 0:0.

При этом 2025 год в чемпионате чёр-
но-зелёные начали без поражений: ни-
чья с «Крыльями Советов» и две по-
беды — над «Пари НН» и «Ростовом». 
Учитывая комфортный календарь, есть 
все шансы продлить свою победную 
серию до четырёх матчей. А потом игра 
с «Зенитом» в гостях...

Что касается «Факела», дела у ко-
манды идут неважно: текущая серия 
поражений в РПЛ составляет четы-
ре матча (включая 0:1 от аутсайде-
ра «Оренбурга»), а последняя побе-
да и вовсе была добыта 18 октября 
в игре с «Ахматом» (и то в добавлен-
ное к матчу время + благодаря пеналь-

ти до этого). А тут ещё и пошли слу-
хи о возможном увольнении Дмитрия 
Пятибратова с поста главного трене-
ра воронежцев, однако инсайдер Иван 
Карпов ранее сообщил: таких планов 
в клубе нет, поскольку «далеко не факт, 
что новый тренер сделает с командой 
мощный скачок». Так или иначе, в то, 
что «Факелу» удастся набрать очки 
во встрече с «Краснодаром», верится 
с трудом. Но в жизни всегда есть ме-
сто сенсации.

У «Спартака» ситуация примерно 
схожая с «Краснодаром». Но, навер-
ное, даже посложнее. В ближайшем 
туре красно-белым тоже предстоит 
сыграть с одним из кандидатов на вы-
лет «Ахматом». Однако грозненцы, как 
кажется, имеют чуть ли не наивыс-
шие шансы избежать не только пря-
мого вылета, но и стыков. Подопечные 
Сергея Ташуева неплохо завершили 
предыдущий год, уйдя на зимний пе-
рерыв с ничьей в матче с московским 
«Динамо» и победой над «Оренбургом», 
и так же хорошо продолжили высту-
пать в новом году, обыграв «Рубин» 
и разойдясь миром с «Локомотивом» 
и «Химками». А тут ещё и условное 
преимущество домашнего поля — ведь 
издавна для многих топ-команд вы-
езд в Грозный не сулит лёгкой прогул-
ки. К тому же в первом круге «Ахмат» 

уже отобрал очки у «Спартака», сыграв 
0:0 в Москве.

С эмоциональной точки зрения 
«Спартаку» может быть проще после 
победы над «Зенитом» в прошлом туре, 
хотя уже прошло определённое время, 

и надо двигаться дальше, не огляды-
ваясь назад. В любом случае команда 
Деяна Станковича довольно уверен-
но идёт по дистанции, одержав восемь 
побед в последних десяти встречах. 
При этом до успеха в матче с «Зенитом» 

красно-белые умудрились проиграть 
менее сильному сопернику «Рубину». 
И как раз на выезде. Так что «Ахмат» 
точно не сдастся без боя.

— Мне очень нравится, как игра-
ет сейчас «Спартак», команда борет-
ся за лидерство, недавно у неё была 
длинная победная серия, — сказал «Из-
вестиям» нападающий «Ахмата» Ге-
оргий Мелкадзе, ранее выступавший 
за красно-белых. — Мне будет очень 
интересно поиграть против неё. Ко-
манда играет ярко, видно, что парни 
бьются изо всех сил, у них сильное на-
падение. Но мы хотим победить. Для 
этого надо забить больше, чем они, 
что мы и собираемся сделать. Считаю, 
что нам это по силам. Мы очень хоро-
шо подготовились на зимних сборах, 
объединились в крепкий коллектив 
и бьёмся в каждом матче. Все ребята 
чувствуют, что могут биться на равных 
с любым соперником, поэтому очень 
уверенно играем.

Лауреатов премии поздравил председатель Союза театральных деятелей  
и президент «Золотой маски» Владимир Машков
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«Экономика и бизнес»

«Я бы не вложила 
миллионы в NFT»
Директор Пушкинского музея Ольга Галактионова — о менеджерах  
выставок, наведении порядка в фондах и назначении кабинета Антоновой

Андрей Туманов, Зоя Игумнова

К рупные выставки Шагала и Родченко, «Подвиг 
музея» к 9 Мая, а ещё — «Век пейзажа. Человек 

в городе и на лоне природы. Западноевропей-
ский пейзаж XIX века», «Мир готики» и экспози-
ция, посвящённая фигуре мадам де Помпадур 
и эпохе рококо. В ГМИИ им. А.С. Пушкина теперь 
будет больше выставок, и пройдёт аудит. Гово-
рить о стройке музейного квартала пока ещё рано, 
а мода на NFT прошла. Об этом и не только «Изве-
стиям» рассказала директор Пушкинского Ольга 
Галактионова в своём первом большом интервью 
после назначения на этот пост в январе 2025-го.

Ольга Николаевна, вы возглавляете ГМИИ уже два 
месяца. Скажите, пожалуйста, исходя из той кар-
тины, которую вы составили, как вы определяете 
основные проблемы и задачи для музея и лично 
для вас, как для руководителя?

Да, я достаточно уже разобралась, хотя, ко-
нечно, ещё многое нужно узнать, проанализи-
ровать, разведать. Моя главная задача сейчас — 
навести порядок в тех вещах, где это требуется. 
Конечно, нужно и создавать интересные проек-
ты, а главное — сохранить и приумножить всё то, 
что есть в нашем замечательном музее.

Говоря о наведении порядка, вы имеете в виду 
аудит?

Аудита требует любая организация, в кото-
рую приходит новый руководитель. Это нуж-
но, чтобы понимать, какие проблемы есть — без 
разницы, в музее ли, в театре или поликли-
нике. Будет кадровая реструктуризация — 
не увольнения, а именно реструктуризация. 
Будет активная работа по наведению поряд-
ка в фондах: проведём ревизию по некоторым 
приобретениям, которые в предыдущие годы 
вызывали дискуссии. Естественно, решения 
будем принимать вместе с коллегами. Так-
же мне очень важно вернуть выставочный 
комитет в музей, для того чтобы была пра-
вильная и активная работа.

Кто войдёт в этот выставочный комитет? 
Вы говорили, что, возможно, будут та-
кие должности, как менеджер выстав-
ки. Что это такое?

В выставочный комитет войдут потря-
сающие научные сотрудники. То есть, 
естественно, это наши коллеги, и бу-
дет коллегиально приниматься ре-
шение о выставке. Это правильная 
и здоровая работа любого музея. А что 
касается менеджера выставок — должен быть 
организатор процесса, потому что создание лю-
бой выставки состоит из большого количества 
аспектов: оформление, архитектура, транспор-
тировка, логистика, страховка. Всегда должен 
быть человек, ответственный за процесс. В му-
зее есть специалисты, которые это блестяще мо-
гут делать, и это станет новым этапом в их ка-
рьере.

До прихода в Пушкинский музей вы возглавляли 
РОСИЗО. Можете ли вы поделиться вашими ощу-

щениями от новой должности по сравнению 
с прежней? На что большую часть времени вы тра-
тили там и на что тратите сейчас?

Пушкинский — один из величайших музеев 
мира. Таким он должен и оставаться навсегда. Это 
моя главная задача. И здесь передо мной стоят 
ровно те же задачи по наведению порядка, что 
были в РОСИЗО. Отстраивание хозяйства. Вы-
ставки, ремонты, закупки фонда — надо всё вы-
строить, чтобы это работало как часы. Я человек 
ответственный, организованный, поэтому мне 
это очень важно.

В РОСИЗО занимались тем же?
Да. И сейчас это идеально работающая струк-

тура, в которой я уверена. Думаю, что мы будем 

привлекать РОСИЗО к совместной работе с ГМИИ 
им. А.С. Пушкина. Система сейчас отстроена иде-
ально.

Вы пересматриваете выставочный план ГМИИ, раз-
работанный до вас?

Да, какие-то выставки были отменены, 
какие-то перенесены.

Можете ли назвать какие-то большие проекты 
из запланированного?

Будут крупные выставки Шагала, Родченко. 
Важный проект — «Подвиг музея», который у нас 
откроется к 9 Мая. Ещё мы покажем «Век пейзажа. 
Человек в городе и на лоне природы. Западноев-
ропейский пейзаж XIX века», «Мир готики» и экс-
позицию, посвящённую фигуре мадам де Помпа-
дур и эпохе рококо.

Это всё до конца года?
С переходом на будущий, до середины 2026-го. 

Конечно, окончательно выставочный план ещё 
не свёрстан, идут дискуссии с научными сотруд-
никами. Но важно, чтобы он был интересным и ши-
рокой аудитории, и, конечно, специалистам.

Ирина Антонова устраивала коллаборации му-
зея, например с модными домами. Вы планируете 
что-то такое с российскими брендами?

Считаю, что сейчас время междисциплинар-
ности, межмузейности и межведомственности. 
Я это декларирую достаточно активно и откры-
то. И, конечно, возможны такие взаимодействия, 
коллаборации. Но нужно время, чтобы понять, как 
правильно это сделать.

В продолжение темы междисциплинарности: 
в РОСИЗО вы развивали не только классическое 
искусство, но и видео-арт — создали даже конкурс 
«Миры Тарковского». Планируете ли продолжать 
шаги в этом направлении в ГМИИ?

В Пушкинском большая медиатека и хорошая 
коллекция видео-арта. Я бы очень хотела, чтобы 
ГМИИ вступил в партнёрство с «Миром Тарковско-
го». Сейчас конкурс проводится совместно с фе-
стивалем «Зеркало» в Иваново. Но, мне кажется, 
и для музея важно отслеживать тенденции, та-
лантливых художников.

А коллекцию ГМИИ будет пополнять, например ра-
ботами победителей?

Конечно, если будет чем пополнять, если будут 
достойные произведения видео-арта.

В связи с цифровым искусством ещё была такая 
модная история, как NFT, и некоторые музеи нача-
ли работать с этим. Как вам кажется, ГМИИ может 
как-то использовать NFT?

Хотя я активно выступала по поводу NFT, мне 
кажется, это была такая кратковременная мода. 
Если сейчас спросить у людей, что такое NFT, мало 
кто ответит.

А люди вкладывали в это миллионы...
Хорошо, когда есть миллионы, тогда их мож-

но вложить. Я бы не вложила, даже если бы они 
у меня были.
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